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Что день 
грядущий 
нам готовит?

В «ШКОЛЕ
КОММУНИЗМА»

НОВЫЕ УЧИТЕЛЯ - 
АМЕРИКАНЦЫ

. 21—26 января в Екатерин
бурге пройдет американо-рос
сийский семинар по обучению 
.профсоюзного актива города 
и области. В качестве слуша
телей к нему будут привлече
ны руководители только тех 
■первичек и тех профсоюзов, 
в. состав которых не входят 
ни администрация предприя
тия, ни работодатели. Лекции 
будут читать специалисты аме
риканского центра по обуче
нию профруководителей АФТ- 
КПП.

СПРАВКА «НС». Американ
ская федерация труда — Кон
гресс производственных проф- 

.союзов (АФТ-КПП) — основ
ная организация, представля
ющая общие интересы проф
союзного движения США в 
государственных органах — 
конгрессе и федеральных ве
домствах. Официально провоз
глашенные цели АФТ-КПП: 
законодательно защищать ин
ститут заключения коллектив
ных договоров от его разру
шения монополиями и госу
дарством, добиваться от го
сударства проведения эконо
мической и социальной поли
тике, которая способствовала 
бы созданию экономики пол
ной занятости и уменьшению 
социального неравенства в 
-обществе. В АФТ-КПП объ
единены 90 отраслевых и мно
гоотраслевых профсоюзов, на
считывающих свыше. 15 мил
лионов членов.

Семинар организован по 
инициативе Товарищества 
профсоюзов Екатеринбурга и 
главы представительства АФТ- 
.КПП в России Тома Бредли, 
который в октябрё прошлого 
года уже побывал на Урале. 
Лекции будут носить чисто 
благотворительный характер. 
Предполагается встреча аме
риканских профлекторов с об
щественностью города. Более 
подробную информацию можно 
получить в штаб-квартире То
варищества профсоюзов Ека
теринбурга по адресу: про
спект Ленина, 24, комната 104, 
телефон 58-97-77.

Борис ЯРКОВ.

СЧЕТ ОТКРЫТ?
Новый год не отсчитал еще 

и месяца, как открылся ■ пе
чальный список аварий на же
лезной дороге. Так. 17 января 
в 20 часов 20 минут на стан
ции Нижняя Салда произошел 
сход 15 вагонов грузового по
езда 2309. Вагоны были груже
ны. железобетонными фермами 

.длиной 24 метра на Уральском 
алюминиевом заводе. В резуль
тате аварии повреждены 4 опо
ры контактной сети. Движение 
в . этом направлении возобно
вилось лишь на следующий 
день в 5 часов 25 минут. 
Жертв, к счастью, нет. i быт
ии подсчитываются.

Т. АЛИНА.

Новый год — новые песни

ДАТА НАД ГОРОДОМ
Интересно делать книжки! 

Точнез — содействовать их вы
пуску. Наша газета «Штерн» по
могла появиться на свет уже 
Даум книгам. Третья — на вьь 
ходе, называется «Рожденный 
в рубчшке» (записки заводско
го директора). Автор — Яков 
Изакоз. бывший директор не
скольких свердловских зазо- 
дов: эбонитового, РТИ, медпре- 
парЗтов.

Но сейчас речь не об этих 
книгах. В городском воздухе 
витает цифра — 270. Столько 
пгт исполняется Екатеринбур
гу в новом году. Не круглая, 
но все же дата. И, конечно, бу
дут ее отмечать.

Хочется отметить и мне. ста
рому свердловчанину Как? Что 
могу подарить городу? Только 
то, что умею: нечто литератур
ное Попытаюсь создать кол
лективный сборник — на го
родскую тему. История, геогра
фия, люди Все, что с городом 
связано. Спонсором на такое 
благое дело найти, думается, 
будет нетрудно. Авторов — тем 
ббУеёТот же Яков Изаиов, полвека 
жизми которого связано со 
Свердловском. У него за душой 
тмце много интересного, не во
шедшего в книгу.

Или _ Игорь Бессонов с тур- 
бомоторногО. страстный люби
тель истории, проживши« всю 
жизнь здесь, с перерывом на

ВСЕГО-ТО В 36 РАЗ
увеличатся стоимости основ
ных фондов библиотек Екате
ринбурга в 1993 году. Данные 
эти предварительные. Конкрет
ных инструкций библиотекам 
еще не приходило.

На рядовых читателях по
вышение стоимости основных 
фондов библиотек никак не 
отразится, а вот тем, кто по
теряет библиотечную книгу, в 
1993 году придется изрядно 
раскошелиться.

д. поносов.

ДЕТСКИЕ ИГРУШКИ С ОГНЕМ
У нас удивительно талантли

вая страна. Где бы в другом 
месте дети догадались сделать 
дистанционное управление из 
мыльницы? Однако не только 
банная принадлежность ис
пользована в работах юных 
Самоделкиных из кружков дет
ского технического творчест
ва Екатеринбурга, принявших 
участие в пожарно-техниче
ской выставке. Но и зубные 
щетки, пивные банки, бутылки 
из-под шампуня, конструктор 
и даже страшно дефицитная 
по нынешним временам щетка

Сто строк о власти

БЮДЖЕТ ДЛЯ ТРИШКИНА КАФТАНА
Тринадцатая по счету сес

сия малого областного Сове
та была отмечена появлением 
в ее президиуме губернатора 
области Эдуарда Росселя. Для 
народных депутатов это ста
ло событием, и поэтому после 
его информации о программе 
действий областной админи
страции на 1993 год и ее фи
нансовом обеспечении они еще 
более часа задавали ему во
просы. Всех интересовало — 
как и, главное, на что мы бу
дем жить в наступившем году?

Эдуард Россель был кра
ток. Программ, которые об
суждались на самых разных 
уровнях, вплоть до выступ
ления губернатора по местно
му телевидению, предостаточ
но, а вот финансовых возмож
ностей не хватает. Расклад 
примерно следующий: для об
ластных программ необходимо 
156 миллиардов рублей, фак
тически имеем всего 77. То 
есть в наступившем году об
ласти нечем будет прикрыть 
самые видные места.

войну. Замечает он в публика
циях немало ошибок историче
ского характера. Недавно пи
сали о конках в Свердловске. 
Не было их, знает старый 
свердловчанин. Из одних толь 
но подобных ошибок может 
получиться интересная статья.

Крестный наш краевед 
Юрий Соркин уже обещал дать 
статью о знатных медиках го
рода. Между прочим, Сорнин — 
член группы, готовящей к вы
пуску Уральскую историческую 
энциклопедию.

Был такой краевед, ныне, 
увы, покойный, — Леонид Печен
ки«. В его домашнем архиве, 
бережно сохраненном его же
ной Мирой Сергеевной, найдет
ся нечто новое для сборника.

Мой старый товарищ, урал- 
машевский инженер Михаил 
Петров уже включился в рабо
ту — готовит воспоминания о 
приезде на УЗТМ известных 
деятелей мировой политики в 
50 —60-х годах.

Таких знатоков города знаю 
десятки краеведов у «ас, мно
жество. У каждого найдется, о 
чем рассказать. Кое-что есть и 
у меня. Хорошая может полу
читься книжка! Пусть малень
кая (на большую труднее дос
тать средства). Пускай малым 
тиражом. Но все-таки будет по
дарок но Дню города.

Борис ВАЙСБЕРГ.

ПОГОДА
22—23 января по области 

ожидается переменная об
лачность, местами неболь
шой снег, ветер западный, 
5—10 метров в секунду.

Температура воздуха 
ночью 13—18, 22 января в 
горных районах до 23, днем 
21 января 9—14. 22 янва
ря 5—10 градусов холода. 

от пылесоса — все пошло в 
дело.. Из этого разнородного 
материала собраны, работы — 
пожарные машины, катера, до
машние роботы. Есть стацио
нарные игрушки, а есть и та
кие, что при включении начи
нают махать крыльями, жуж
жать, двигаться. Одним сло
вом, техника. И что удиви
тельно, во всех работах такой 
полет фантазии и раскрепо
щенности, что кажется — это 
не утилитарные предметы, а 
космические корабли и стан
ции.

Взять хотя бы ссльх&зпрс- 
грамму. Администрация пред
лагает выделить 33 миллиар
да рублей, а необходимо — 
50, чтобы дотировать жизнен
но важные продукты питания. 
По двухчасовые встречи с 
министром финансов России 
ни к чему хорошему не при
вели. Он отказывается выпол
нять распоряжения президента. 
Правда, наше руководство то
же не лыком шито, написали 
докладную на имя Бориса Ни
колаевича. Теперь ждем ре
зультатов. Пока же область 
сможет дотировать только мо
локо и частично хлеб. И та
кая ситуация практически по 
всем предложенным к реали
зации программам.

Но чем мне нравится гла
ва администрации, так это 
своим оптимизмом и желанием 
двигаться, не сидеть на месте. 
Он не только обивает пороги 
московских кабинетов (вчера 
должны были состояться встре
чи Росселя сначала с Хасбула
товым, а потом с Черномыр-

СМЕНИВ ПОЛЗУНКИ НА ДЖИНСЫ
Отмстила свой юбилей программа «Вавилон» студии «Го

род». 16 января «Вавилоше» стукнул годик. Это официальная 
дата в календаре «Города», ведь первая передача с названи
ем популярного мифологического сюжета вышла именно 16 
января.

У семи нянек дитя без глазу. Л у четырнадцати — вообще 
без глаз. Помня об этом. Евгений Енин — создатель и веду
щий «Вавилона» — в течение всего года занимался с ново
рожденным сам; искал темы, выбирал собеседников, недосы

пал, переедал от волнения и все думал, как там мой малень
кий/

Л «Вавилон» встал на ноги, окреп, оперился скандальной 
славой и теперь является самой популярной радиопрограммой 
в Екатеринбурге. С чем и поздравляем.

Л. ЯЛОВЕЦ.
Па фото А. ПОРУБОВА; в студии — ведущие Кася ПО

ПОВА и Евгений ЕНИН.

Пожарно-техническая вы
ставка (ул. К. Либкнехта, 8) 
впервые в этом году органи
зовала специализированные 
стенды детских работ и фото
графий. В конце прошлой не
дели экспозиция была пред
ставлена на суд зрителей. И 
надо сказать, что и дети, и 
взрослые рассматривали ее с 
одинаковым вниманием. Офи
церы-пожарные подолгу об
суждали ту или иную идею, 
родившуюся в голове ребенка. 
По словам подполковника 
С. Тарабаева, с экспозицией

дцфЙм — о результатах «уы 
сообщим чуть позже), но 1 и 
предлагает решать проблемы 
па уровне Дома Советов.

В своем докладе на XIII сес
сии Россель предложил при
нять пакет законов областного 
масштаба, чтобы поправить 
свои финансовые дела за счет 
ужесточения налоговой полити
ки внутри Свердловской вот
чины. Во-первых, это транс
портные налоги в размере од
ного процента от фонда зар
платы. Эго даст местному 
бюджету б миллиардов рублей 
на решение транспортных 
проблем. Сегодня из бюджета 
администрация может выло
жить на эти цели всего 700 
миллионов, а это мизер. Во-вто
рых, увеличение дорожного 
фонда за счет налога на общий 
объем производства предприя
тий в размере полутора про
центов. Полученные деньги 
предлагается направить на 
строительство дорог на селе. 
Кстати, в этой сфере по ито
гам прошлого года мы заняли 
по России первое место.

Эдуард Россель предложил 
также ввести налоги на со
держание жилья и соцкульт
быта (1,5 процента от стои
мости всех услуг). Не забыла 
администрация и о нуждах 

будет работать бригада экс
пертов, которая и определит 
ценность той или иной идеи. 
Если будут такие, которые 
можно сразу внедрять или за
казать ■ образцы, для изготов
ления промышленной партии, 
юным конструкторам заплатят 
деньги. И это очень важно для 
организаторов. Но главное все- 
таки в том. чтобы привлечь 
внимание всех, а особенно де
тей, к противопожарной безо
пасности. В прошлом году бы
ли перекрыты все прежние 
«рекорды»: произошло 102 по

образования. Предлагается 
один процент от нашей зар
платы переводить в эту и без 
того бедную сферу. Короче, 
новая налоговая политика гу
бернатора должна дать до
полнительно в бюджет области 
45—50 миллиардов рублей. 
Сможет ли и это бремя до
нести до конца свердловский 
налогоплательщик, покажет 
время. Россель считает, что 
сможет.

В то же время глава админи
страции высказал свое недо
умение по поводу кредитной 
политики российского прави
тельства. Во всех цивилизо
ванных странах выгодно стро
ить жилье. У нас это сплошное 
разорение. Стройиндустрия ба
лансирует на краю пропасти. 
Поговаривают о временной ос
тановке ДСК в Екатеринбурге. 
Они уже не могут закупать 
стройматериалы — задолжен
ность составляет около милли
арда рублей. И здесь губерна
тор предлагает нетрадицион
ные решения задач. Например, 
выбрать в .областном центре 
престижные' места и построить 
престижные дома по индивиду
альным проектам После чего 
продать богатым людям за три- 
четыре цены. На вырученные 

жара в школах (90 из них 
были закрыты), погибло 32 
ребенка. Такого, говорят, не 
было уже в течение 30 лет. 
Нередко причиной происходя
щего является детская ша
лость. А поскольку все имею
щиеся в арсенале методы про
паганды перестали действо
вать, пожарные решили хоть 
таким образом заняться про
свещением детей. Навстречу 
им пошло и гороно, или, как 
говорят, Департамент образо
вания. Они помогли в орга
низации, порекомендовали всем 
школам города посетить вы
ставку.

Е. НЕМЧЕНОК. 
Фото А. ПОРУБОВА.

деньги построить несколько 
обычных домов. Такую форму 
добывания средств на строи
тельство практикуют некото
рые промышленные предприя
тия области. Кстати, Эдуард 
Россель считает, что вопросы 
жилья в 1993 году, как оборон
ная промышленность в про
шедшем, вероятно, станут для 
администрации первоочередны
ми.

ВПК же, по мнению обла
стного главы, переживает эпоху 
возрождения, после кризисно
го года Обезьяны. Например, 
единственный в России Ниж
нетагильский танковый завод 
по итогам 1992 г. на 5 про
центов увеличил объем произ
водства, а количество това
ров народного потребления 
подскочило в два раза.

В списке обездоленных гос
бюджетом остались метро, 
программа снабжения Екате
ринбурга водой и другие во
просы. Можно предположить, 
что предстоящая в начале фе
враля сессия облсовета будет 
непростой. Свести концы с 
концами хотят все. Поэтому 
кое-кто из депутатов не по
жалеет уже сшитого админи
страцией тришкина кафтана. 
Его начнут рвать на малень
кие куски, чтобы перешить 
еще раз. Но выходного ко
стюма, увы, из него никогда 
нс получится.

Борис ЯРКОВ.

5 J-60-84... ждите ответ

/Шошин нет,
ЕСТЬ ХРАШНЩЕ

И. Харламов (Сухой Лог):— 
В начале года «НС» уже со
общала о недавней аварии на 
Белоярской АЭС и найденных 
на ее территории аномальных 
радиаизлучепиях. Интересно 
было бы узнать, что произош
ло на самом деле, как отреа
гировали на этот факт в Моск
ве и будет ли продолжено 
строительство 4-го энергобло
ка станции?

«НС»:—28 декабря прошлого 
года Виктор Черномырдин 
подписал постановление пра
вительства «Вопросы строи
тельства атомных станций на 
территории Российской Феде
рации», В нем речь идет о 
продолжении работ на сле
дующих действующих станци
ях: 3-й блок Калининской, 
5 й — Курской и 4-й — Ба
лаковской. Белоярская АЭС в 
постановлении не упоминается.

Что касается реакции Моск
вы, то в «Российской газете» 
за 16 января опубликовано 
интервью с заместителем ми
нистра атомной энергии Рос
сии Евгением РЕШЕТНИКО
ВЫМ. Он, в частности, ска
зал следующее: «Всплекс из
лучения в районе (Белоярс
кой—ред.) станции — факт. 
Их дают хранилище слаборе
активных отходов, которые 
есть на всех АЭС». Касаясь 
аварии на Белоярской стан
ции, зам. министра дал сле
дующие разъяснения: «В де
кабре (прошлого года — 
ред.) был инцидент, безопас
ный в радиационном отноше
нии». Что касается событий 
15-летней давности, то «никто 
не скрывает, что в те годы го
рел машзал. Я летал туда ту
шить пожар. Приезжал и 
Ельцин, в то время первый се
кретарь Свердловского обкома. 
Пожар был серьезный, но 
ядерной опасности не возник
ло, реактор нормально остано
вился».

От себя добавим, что мы 
склонны поддержать версию 
ядерщиков о хранилище сла- 
бореактивиых отходов на ста
нции. Хотя возможны и дру
гие варианты, так как тема 
эта до недавнего времени бы
ла запретной, а архивы рас
крывают не сразу.

ПОСЛЕ СЪЕЗДА 
ВСЕГДА НАСТУПАЕТ

СЕССИЯ
С. Некрасов (Екатеринбург): 

— На встрече в У ПИ с на
родным депутатом России 
Л. Мишустиной я узнал о том, 
что группа студентов ездила 
в Москву на VII Съезд народ
ных депутатов РФ поддержи
вать Бориса Ельцина. Сейчас, 
когда вовсю идет сессия, у 
этих «путешественников» по
явились «хвосты». Некоторые 
из них начинают использовать 
этот факт в качестве алиби. 
На каком основании во время 
учебы студентов используют в 
качестве политических марио
неток?

Аля ТАНАЧЕВА, председа
тель Всероссийского фонда 
поддержки первого Президен
та России (Екатеринбург):

— На Урале была подхва
чена идея кузбасских шахте
ров выехать в Москву для 
поддержки Президента на VII 
Съезде народных депутатов 
России. Мы присоединились к 
ним в Екатеринбурге. Всего в 
столицу из Свердловской об
ласти выехало 72 человека, из 
них 8 — из областного цент
ра. Среди екатеринбуржцев 
были и студенты вузов города. 
Сейчас я на память не вспом
ню, из каких именно учебных 
заведений, но у нас есть спис
ки и с ними при необходимо
сти можно познакомиться.

На каких основаниях? Эта 
поездка была добровольной. 
При этом мы просили всех 
отъезжающих принести нам 
любой документ, подтверждаю

А вы слышали?

ЕСТЬ ТАКАЯ ПАРТИЯ
Всего пятнадцать бывших 

членов КПСС в Реже и райо
не подтвердили свою привер
женность • коммунистическим 
идеалам с момента объявле
ния о перерегистрации. Вместе 
с тридцатью пятью членами 
Социалистической партии тру
дящихся они составили самую 
многочисленную партийную ор
ганизацию.

ЗРЕЛИЩЕ ТОГО СТОИТ
Огромным успехом пользу

ется в районном центре Арти 
фильм «Калигула» Первый 
день проката собрал полный 
зал, чего нс помнят здесь со 
времен «Маленькой Веры». 
Посмотреть, как разлагается 
Римская империя, делают по
пытки несовершеннолетние, од
нако бдительные контролеры 

щий, что руководство пред
приятия или организация до
бровольно отпускает этого че
ловека на несколько дней в 
ЛЕоскву и не будет иметь к 
ним никаких претензий. Так 
что в данном случае это, на
верное, обыкновенная спеку
ляция честным именем нашего 
фонда.

ВАГОНЧИК ТРОИЛСЯ, 
МЕТРО ОСТАНПСЯ

Д. Якушкин (Екатеринбург): 
— Когда будет пущена сле
дующая очередь Екатеринбург
ского метрополитена?

Анатолий ИШУТИН, зам. 
главы администрации Екате
ринбурга по экономическим 
вопросам:

— В этом году мы не со
бираемся вводить в строй но
вые станции метро. Возможно, 
это произойдет в начйле 1994 
года. Мы планируем открыть 
сразу две станции метро — 
около кинотеатра «Космос» и 
на площади 1905 года. Это 
связано с тем, что сегодня на 
линии курсирует только два 
поезда — каждый по своей 
колее, из-за отсутствия на 
конечной станции у железно
дорожного вокзала «камеры 
съезда» (так специалисты на
зывает пути для разворота 
подземных поездов — ред.). 
По этой причине интервал дви
жения составляет сегодня 7-8 
минут. Если мы пустим в дей
ствие следующую станцию око
ло кинотеатра «Космос», то 
пассажиры будут ждать поез
да по 9-10 минут. С пуском 
«камеры съезда» на площади 
1905 года мы уже сможем ре
гулировать интервал движения 
в зависимости от времени су
ток. Сейчас тоннель метро 
пробивается на юг, в сторону 
автовокзала.

«НС»: — В связи с пуском 
новой станции метро около 
железнодорожного вокзала в 
декабре прошлого года коли
чество пассажиров увеличилось 
в 2,5 раза. В рабочие дни 
этим новым для Екатеринбур
га видом транспорта пользу
ется около 23 тысяч человек, 
в выходные дни—27-28 тысяч.

В ТЕЛЕГРАФНОМ 
СТИЛЕ

— Сообщите, пожалуйста, 
координаты биоэнерготерапевта 
Бориса Зязева, интервью с ко
торым было опубликовано 11 
января в «НС».

— По взаимной договорен
ности редакции газеты с Бо
рисом Зязевым мы, к сожале
нию, не можем сообщить его 
координаты: телефон или ад
рес. По словам биоэнерготера
певта, он не нуждается в рек
ламе, так как уже сегодня не 
в состоянии принять всех же
лающих. Поэтому мы советуем 
нашим читателям обращаться 
к тем экстрасенсам, реклама 
которых довольно часто пуб
ликуется в газетах.

— Во сколько раз увеличи
лись доходы и расходы жите' 
лей Екатеринбурга?

— По данным, полученным в 
администрации города, денеж
ные доходы населения в 1992 
году составили 68,4 миллиар
да рублей. По сравнению с 
1991 годом они увеличились в 
8,5 раза, а расходы составили 
53,3 миллиарда рублей и воз
росли в 8,7 раза. Превышение 
доходов населения над рас
ходами в 1992 году составило 
14,9 миллиарда рублей. Но 
это не значит, что эти мил
лиарды складывались в «ку
бышки». Их чаще всего „пуска
ли в оборот на денежно-веще
вых рынках города, оборот ко
торых не учитывает официаль
ная статистика.

Дежурил у телефона 
Борис ЯРКОВ

твердо стоят на страже обще
ственной нравственности. Би
лет на зрелище стоит 50 руб
лей.

ТУГРИК -
ТОЖЕ ДЕНЬГИ

Суровые уроки жизни пре
поднесла гражданину Монго
лии стажировка на Нижнета
гильском котельно-радиаторном 
заводе. Около магазина на 
улице Ильича ему встретились 
трое неизвестных и отобрали 
у него 370 рублей и один туг
рик. Вскоре милиция задержа
ла двух грабителей. Один ра
ботал на Уралвагонзаводе, вто
рой был вольноопределяющий
ся. Замести следы преступни
кам отчасти помешали возник
шие разногласия по поводу 
справедливого дележа валюты.

«ЕВРОПЕИСКО-
АЗИАТСКИЕ НОВОСТИ».
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НД СМЕНУ!
Свой взгляд

Что мертвому припарки?
Проходившая на прошлой неделе выставка «Малый и сред

ний бизнес* широко освещалась в прессе Событие действи 
тельно заметное. Устроители ставили цэлью привлечь внима
ние к проблемам предпринимательства, которых у него бес
численное множество. Однако после общения с самими участ 
никами выставки, с ее устроителями у корреспондента отдела 
экономики появились некоторые соображения, отличные от 
общего оптимистического тона.

Оговоримся сразу что данные размышления отражают мне
ние о поддержке предпринимательства с точки зрения макро- 
экoчrмичec^ их пооц® < в О конкретных проектах и о кон 
кретном финансировании наши эксперты выскажутся чуть 
позднее. Пока же — общий взгляд на проблему.

Телефон отдела экономики — 56-91 12.

В Екатеринбурге выставлялся 
малый и средний бизнес. Де
сятки участников самых различ
ных организационно-правозых 
форм — от ТОО и АО до СП и 
НЛП, стенды с разнообразней
шими плодами деятельности — 
от автоприцепов до полигоафи- 
ческой продукции. И впору бы 
умилиться, впору бы восклик
нуть: есть малый бизнес в сво
ем Отечестве! А далее пустить
ся в рассуждения о том. что 
фирм, производящих, а не тор
гующих, должно быть все боль
ше и больше. Однако меня оза
ботила другая проблема: госу
дарственная поддержка пред
принимательства.

Cnopv нет. во всем миое 
предпринимателя поддерживают. 
Бюджеты выделяют на эти цели 
миллиарды (в твердой, между 
прочим, валюте). Вот и наше 
областное правительство прони
клось таким же благородством.

Актуальное интервью

СВЕТ В БЕСПРОСВЕТЕ
Сейчас малоимущих граждан становится все больше, а го- 

.удчрство с каждым днем может нам гарантировать все мень
ше прав. Особенно чувствительно эта ситуация бьет по пен
сионерам, инвалидам, студентам.,. Не часто можно встретить 
и службу, занимающуюся проблемами этой категории граждан, 
их юридической защитой. Около года назад по инициативе 
Комиссии по делам молодежи Екатеринбургского горсовета при 
сосейстеии Ассоциации юристов Свердловской области в зда
нии горсовета начал работу центр правовой помощи «Палла
да» О бесплатной юридической помощи инзалид-м, пенсионе- 
рзм, студентам и Другим малоимущим категориям населения 
рассказывает директор центра Д В. БЫКОВ.

— Почему вы назвались пра
вовой центр, а не просто юри
дическая консультация?

— Потому что не хотели и 
не хотим ограничиваться толь
ко консультациями. Когда мы 
организовывались, было жела
ние заняться зашитой «безде
нежных» людей, которые не 
могут заплатить. Теперь ведь 
юридические консультации 
большие деньги берут с кли
ентов. чтоб самим выжить. Да 
и общественных адвокатов, по 
сути, сейчас нет, зарплата лю
бого адвоката зависит от то
го, сколько он сам заработа
ет... Собирались сконцентриро
ваться на молодежных про
блемах. Ко и от пенсионеров, 
инвалидов мы просто так от
казаться тоже не можем, по
этому принимаем всех. Были 
у нас выездные консультации 
студенческих строительных от
рядов, есть договоренность о 
сотрудничестве с биржей тру
да молодежи и студентов, кон
сультируем их клиентов. Ста
раемся заниматься еще и про
пагандой правовых знаний. 
Разъясняем законы, новые по
становления — словом, элемен
тарный правовой ликбез. В 
этом деле нам помогают не
плохие контакты со студней 

В прошедшем году из бюджет
ных источников на дешевые 
кредиты для малого бизнеса бы
ло выделено 200 миллионов руб
лей. Распределением этих 
средств занимался Центр содей
ствия развитию малых и сред
них предприятий, который вы
дал кредиты под 10—30 про
центов годовых ряду частных 
фирм на осуществление кон
кретных производственных про
ектов. По словам одного из 
сотрудников Комитета по эко
номике областного правитель
ства, в текущем году планиру
ется выделение уже двух мил
лиардов.

И дело не столько в том, что 
эти прошлогодние миллионы и 
нынешние миллиарды — капля в 
море. По данным того же Ко
митета, в области зарегистриро
вано около 20 тысяч негосудар
ственных предприятий. Из них 
примерно 17 процентов (т. е.

«Город». Бывает, к нам при
ходят люди с запутанными, 
«беспросветными» делами, за 
которые не берутся обществен
ные адвокаты, потому что 
много работы, а нанять юри
ста у человека нет возможно
сти. Правда, те, кто к нам 
обращается, должны знать: 
мы не ведем, как адвокатская 
контора, конкретные судебные 
дела, Хотя в порядке исклю
чения приходилось порой не 
только консультировать, но и 
представлять интересы граж
дан в суде, чтобы помочь, от
чаявшемуся человеку.

— Можете ли вы выделить 
те проблемы, за разъяснением 
которых к вам обращаются 
чаше всего?

— Да. Как правило, это — 
жилищные вопросы. Порядок, 
условия льготного предостав
ления жилплощади, вплоть до 
строительства... Много вопро
сов по льготам, компенсациям, 
пенсиям, пособиям, например, 
одиноким матерям на мало
летних детей. Много консуль
тируем по увольнениям — 
сейчас сокращения пошли, есть 
неправомерные увольнения.

— Знаете, вы говорите о 
вещах, к сожалению. часто 
встречающихся. На мой взгляд. 

около трех с половиной тысяч) 
занимаются на сегодняшний 
день ОПТ (общественно - полез
ным трудом), т. е. производст
вом вечно нехватающих това
ров. Если каждому предприятию 
выдать дешевый кредит — день
ги в бюджете закончатся. А пла
нируемые миллиарды инфляция 
превратит в пыль быстрее, чем 
их успеют раздать.

И дело не столько в том, что 
прямые, по сути, вливания в ча
стные предприятия не дают кон
кретного насыщения рынка то
варами (и не могут дать). И во
обще. отследить эффективность 
вложенных денег крайне трудно. 
Пусть малый бизнес отчитается 
о том, что произведено множе
ство дешевых товаров — до 
простого потребителя они дой
дут опять-таки через оставшие
ся 83 процента фирм, занима
ющихся как раз перепродажей 
дешевого.

И даже не в том дело, что 
выданные местным бюджетом 
возможности будут отобраны 
центральным в виде безумных 
налогов, идиотских ограничений 
и прочих славных придумок.

Дело заключается в том. что 
мы забываем одну из старых 
истин: что для немца — лекар
ство. для русского может быть 
смерть.

Еще со времен перестроечной 

они как раз и доказывают не
обходимость существования 
таких правовых центров, как 
ваш, закономерность их по
явления...

— Не знаю, как с законо
мерностью, поскольку сейчас 
все способствует появлению 
коммерческих организаций и 
структур. Но свою нужность 
мы почувствовали уже в пер
вый месяц работы, когда лю
ди узнали о нашем существо
вании. С каждым днем прием 
граждан увеличивается. Мы 
даже боялись не выдержать, 
думали, давать ли еще рекла
му о своем существовании. Но 
куда деться, если приходит 
старушка или звонит инвалид 
I-й группы, который не толь
ко заплатить, но и прийти-то 
не может?! А попытайся он 
позвонить в платную юриди
ческую консультацию — ему 
никто помогать не станет. В 
любом государстве есть про
блемы защиты прав человека. 
Но если этот человек состо
ятелен, то он всегда наймет 
защитников. А что делать пен
сионеру, инвалиду, студенту? 
Надо же кому-то бороться за 
них, защищать как-то. Вспом
ним хоть ту же ситуацию со 
студенческими отрядами. 
Стройотряды заключают ин
дивидуальные договоры с ад
министрацией предприятий, 
совхозов. Часто бывает, что 
ребятам не доплачивают за 
их труд. Анализ подоб
ных случаев показывает: при 
заключении таких договоров 
обязательно нужно вмешатель
ство юриста. 

гласности выработался особый 
жанр корреспонденции, в кото
рой проблема поднимается «ри
торически». Например, идет 
описание конфликта или ситуа
ции. все действующие лица за
канчивают монологи (диалоги) 
обращением к вышнему: дес
кать, только облисполком (Вер
ховный Совет, Верховный суд. 
СоюЗглавснабпром — ненужное 
зачеркнуть) может решить проб
лему с... (нужное дописать). В 
таком же жанре можно описы
вать и ситуацию в малом биз“ 
несе.

Основа здоровой экономики— 
частное предпринимательство, 
производящее до четырех пятых 
ВНП (это в США так). Основа 
нашей экономики — корпоратив
ный капитализм. Малый бизнес 
душится изначально. И возни
кает парадоксальная ситуация: 
Федеральное правительство де
лает все, чтобы малый бизнес 
сдох, в регионах с самыми бла
гими намерениями занимаются 
государственным вмешательст
вом в его развитие. Уж сколько 
раз твердили миру: оставьте все 
проблемы малому бизнесу ре
шать самому. Пусть государство 
будет заниматься тем. чем по
ложено заниматься «государю»: 
обеспечением безопасности, ох
раной государственности, пере
распределением доходов, обе

Сегодня мы сталкиваемся с 
таким положением, когда но
воявленные бизнесмены обман
ным путем, обещая пожизнен
ное содержание какой-нибудь 
бабуле, прибирают к рукам ее 
квартиру или дом. Такие до
кументы оформляет, как пра
вило, «их» юрист — и оформ
ляет так, что, как говорится, 
«не придерешься». В результа
те люди теряют даже тот ми
нимум, то немногое, что име
ли.

— Как же это может быть? 
Юрист — и служит не праву?

— К сожалению, и такое 
может быть. Нас долгое вре
мя тоже шокировало, какой 
может быть произвол в на
шем государстве, просто ди
кий объем злоупотреблений. 
Должностные лица, имеющие 
полномочия, могут лишать че
ловека его прав: от неприкос
новенности личности, вплоть 
до права на здоровье. Знаю 
случаи, когда людей чуть ли 
не помешали в психиатриче
ские лечебницы...

— Ситуация осложняется 
еще и нашими непродуманны
ми. часто парадоксальными, 
новопринятыми законами?

— Да, у нас часто бывает: 
создается закон или прини
мается решение, которое очень 
нужно населению, оно более 
демократично, чем предыду
щее, но в нем не предусматри
ваются процедуры и механиз
мы его реализации.

Получается, что человеку 
право дано, но как им восполь
зоваться — неизвестно.

Неотрегулированный вопрос 

спечением правовой базу и т. п. 
Только сначала надо заложить 
основы для саморегуляции эко
номики. А затем не забыть под
держивать конкурентную среду.

Противоречие заключается в 
следующем: нормальный бизнес 
может существовать только в 
нормальной экономике, а нор
мальная экономика возникает 
только из нормального бизнеса. 
В нашем случае придется пере
жить не только «шоковую тера
пию». но и «послеоперационный 
кризис», когда наибольшего рас
цвета достигнут буржуазии: чи
новничья, «компрадорская». «Те
невая» и так цветет.

В условиях региона — отдель
но взятого — капитализм noct- 
роить нельзя. Вмешивать госу
дарство в предпринимательст- 
ство — занятие тоже неблаго
дарное. Реально в силах мест
ной администрации — расши
рять благоприятные условия для 
малого бизнеса: налоговые льго
ты. улучшение инвестиционного 
климата, облегчение правового 
режима и т. п. Все, что входит 
в компетенцию местных админи
страций.

Другой вопрос: а нужно ли 
это местным администрациям?

Коррупция и прочие малопри
ятные свойства местных властей 
широко обсуждаются. Это от
дельная тема. Наверное, жела
ние власти заниматься наиболее 
видным и наименее эффектив
ным (для потребителя, к приме
ру) делом, типа распределения 
дешевых денег, тоже может на
толкнуть на определенные раз
мышления,

Эдуард ХУДЯКОВ.

был, например, с начислением 
уральского коэффициента к 
пенсии. В итоге многие люди 
необоснованно лишены этой 
надбавки. С ваучерами тоже 
не все продумано: до конца 
ноября не разъяснялось никем, 
как получать их иногородним 
студентам.

— Вот вы сталкиваетесь с 
подобными вещами, как-то в 
конкретных случаях пытаетесь 
помочь. Но каковы, на ваш 
взгляд, способы кардинально
го решения?

— Только развитие право
вой грамотности населения.

— И что в этом направле
нии можете сделать вы?

— Чувствуя нужность свое
го дела, хотелось бы расши
рить эту работу, создать по
добные консультации в каж
дом районе, но тут проблема 
в помещениях.

— И последний вопрос: вы 
много говорили о бесплатной 
правовой помощи. Это альт
руизм? На какие средства су
ществуете вы сами?

— Вначале мы хотели ор
ганизовать нашу структуру 
так, чтобы финансировало нас 
не государство, не горсовет, 
а могли бы зарабатывать сами. 
Для этого хотели открыть 
платную юридическую консуль
тацию, что зарабатывала бы 
деньги на имущих категориях 
населения. И на эти деньги со
держать бесплатную консуль
тацию. Но сделать так в силу 
различных причин пока не 
смогли.

Л. САБАНИНА.

КАК ПОЖИВАЕТЕ, ГОСПОДИН ДИРЕКТОР?

Этот вопрос был задан про
фессору, доктору технических 
наук, директору Даннловской 
мануфактуры (бывшая хлопча
тобумажная фабрика им. М. В. 
Фрунзе) Федору Михайловичу 
Плеханову. Хитрый директоро- 
бывший ткач из Иваново Воз- 
несенска — не «клюнул» на 
модное обращение, а обрушил 
на нас те проблемы, которые 
лихорадят его фабрику.

— Мы-то еще работаем. 1200 
человек трудятся даже в 2 сме
ны. Сырье закупили — хватит 
до мая месяца, оборудование 
у нас чехословацкое, прорабо
тает еще лет 10, а там посмот

ЗАБЫТЫЙ ПРОМЫСЕЛ ОЖИЛ
Новгород. Ирина и Петр Бородулины за

ново открыли секрет изготовления черно
лощеной гончарной керамики. Три года ду
эт художницы и инженера-технолога рабо
тал над возрождением исконно новгород
ского промысла, а сегодня уже налажено 
производство изящных изделий. Они не за

леживаются на прилавках художественных 
салонов города.

НА СНИМКЕ: Ирина и Петр Бородулины 
со своими изделиями.

Фото ИТАР-ТАСС.

рим. Пона замена оборудова
ния и поставка запчастей воз
можны лишь на бартерной об
нове. Чехи и немцы на нашу 
платежеспособность не надеют
ся. Дружить-то они хотят, ио 
денежки — врозь. Главная за
бота — обеспечить всех рабо
той. Сегодня зарплата у нас — 
7000 рублей, хотя по нашим 
временам это немного.

Весь мир стремится и укреп
лению производства. Мелкие 
фирмы стремятся стать круп
ными. У нас же — движение в 
обратном направлении. Вот мы, 
чтобы занять людей, хотим на
ладить швейное производство

(рубашек). А такие гиганты, 
как фабрики «Москва*, «Боль
шевичка», «Радуга», стоят. По 
сути, мы идем и первобытному 
стою в экономике.

Время сейчас такое, что го
сударство нал» не помогает. Но 
пусть нам не мешают! Если до
веряют самим закупать сырье, 
самим работать, то пусть да
дут подлинную экономическую 
свободу Если, как принято го
ворить. мы все дружными ряда
ми идем к рынку, то нужно, 
чтобы в результате деятельно
сти все могли бы получить 
прибыль. И это должно касать
ся всех —от рабочего до дирек
тора, должно быть закреплено 
законом. Вот пример. Мы дого
ворились с Узбекистаном о по
купке хлопка —это наш хлеб — 
по цене 135 тыс. руб. за 1 тон
ну. Написали письмо в прави
тельство. Пока там думали и 
гадали, цена возросла до 331 ты
сячи за тонну. И складывается 
впечатление, что правительст
ву все равно, какую платить 
цену — может, денег печатают 
много. А виновых за такие дей
ствия в верхах не найти. У нас 
демократия — это хорошо. Но 
по-прежнему действуют кан 
система коллективной ответст
венности, так и система колгек- 
тивой безответственности Пос
ле такого все разговоры о са
мостоятельности теряют всякий 
смысл. К тому же налоговая 
система никоим образом не 
стимулирует производство.

Приватизация, акциониро
вание, на мой взгляд.—это таб
летка для временного облегче
ния состояния больного, тогда 
кан лечить надо причины. Тем 
более нельзя прописывать лв- 
нарство насильно, не зная всех 
особенностей организма. Пусть 
все решает коллектив. У нас 
налаженная работа, система 
взаимоотношений, нормальное 
управление. И менять это в 
угоду моде мы пока не собира
емся. На деле формула должна 
быть одна: есть доход — есть 
налог. А как это называется — 
какая разница?

Не все цехи Даниловской ма
нуфактуры работают в полную 
нагрузку, но работают. Идут к 
людям такие нужные ткани. А 
дать бы предприятию полную 
самостоятельность. может, их 
было бы гораздо больше.

НА СНИМКЕ: прядильщица 
Татьяна Жеребчинова работает 
на фабрике после окончания 
ПТУ 2 года. Но уверенности 
в завтрашнем дне у нее нет.

Фото ИТАР-ТАСС.

Слух у человеческого общества так избирательно устро
ен, что слышит оно — за редким исключением — лишь 
звонкий радостный смех или громкое рыдание. Тихим 
всхлипыванием в подушку или редкой улыбкой на лице 
не достучаться до него, не заострить его слух и глаз.

Бурный Кавказ у всех на устах. Внешне сопокойная. хо
лодная Прибалтика до сих пор не выброшена из головы.

И только поволжская провинция, затерявшаяся в глу
бинке, по старинке маетно томится в тихой заводи. Тихо ра
дуется невозмутимой дреме, слежавшейся плотными сгуст
ками, что кому-то кажется недопустимым в наше динами
ческое время. Впрочем, только безумец может мечтать 
обогреться на костре пожарища собственного дома.

ОБАЯНИЕ ЛЕГКИХ 
РЕШЕНИЙ

В то утро, когда российский 
Президент шагнул с трапа 
своего самолета на астрахан
скую землю в нижнем течении 
Волги, в среднем ее течении 
в городе Пошкар-Оле открыл
ся Ш съезд марийского наро
да. Было что-то символическое 
в изначальном совпадении двух 
этих мероприятий, хоть и от
даленных расстоянием, кон
кретными предназначениями, 
но единых в том, что разные 
территории России не могут 
шагать по жизни, словно за
программированные с раз и 
навсегда заданной судьбой.

Если кого-то подмывает вос
кликнуть: «В столице — взрос
лые страсти, а в провинции — 
детское, подражание им»,— воз
держитесь, пожалуйста, пред
остерегите себя и окружающих 
от обаяния легких решений в 
таком запутанном клубке про
блем. каким стал вопрос на
ционального устройства в быв
ших территориях СССР.

Очень давно, побывав в Ка
зани — а это в нескольких ча
сах езды от Йошкар-Олы, 
тогдашнего Царевококшай- 
ска,— императрица Екатери
на II писала Вольтеру: «Я в 
Азии! Я собственными глаза
ми хотела видеть этот край. 
В Казани 20 различных наро
дов, нисколько не похожих 
друг на друга, а им надо 
сшить одежду, удобную для 
всех». Теперь однозначно мож
но констатировать, что с шить
ем удобной оДежды нн у мо
нархов, ни у коммунистиче
ского режима ничего не вы
шло. Каждому народу понадо
билась рубашка индивидуаль
ного покроя.

Съезд народа мари показал, 
что и здесь, в краю, как не
давно говорили, непуганых 
партийных секретарей, появи-

НЕ ТАК СТРАШЕН СУВЕРЕНИТЕТ, КАК ЕГО МАЛЮЮТ,
ПРОЗВУЧАЛО НА ТРЕТЬЕМ СЪЕЗДЕ МАРИ В ЙОШКАР-ОЛЕ

лись силы, захотевшие стать 
закройщиками собственной 
жизни.

Однажды прозвучав в самом 
начале съезда, потом несколь
ко раз в различных интерпре
тациях в течение двух дней 
повторялось примерно следую
щее: пока Живая вода — ска
зание о которой передавалось 
от поколения к поколению,— 
украденная злыми силами, 
вновь не будет обретена, ма
рийцев будут сопровождать 
различные беды, от которых 
может погибнуть весь народ.

Несомненно, за образом жи
вой воды прячется достояние 
коренного народа — его древ
ний язык, пришедший в упа
док по причинам как объек
тивного, так и субъективного 
характера, его культура и тра
диции. во многом утерянные 
в процессе значительной ми
грации народа — преимущест
венно на восток.

Само название народа — 
«мари», «мары» — восходит к 
значению «человек», «мужчи
на», «муж». По словам доктора 
исторических наук, марийского 
профессора Ксенофонта Сану- 
кова, к X веку относится пер
вое упоминание марийцев в 
хазарских источниках в форме 
«цармис», в русских летописях 
XII века — в форме «черемис», 
что могло означать «лесной 
человек». Ко времени форми
рования древнемарийского эт
носа относится, по мнению 
профессора, практическое пре
кращение тесных связей с род

ственными финно-угорскими 
племенами.

ЗДЕСЬ ЗАЩИЩАЮТ 
ИСТОРИЮ.

КАЖДЫЙ ПОКА 
СВОЮ.

Если в других регионах Рос
сии и бывшего Союза давно 
прошли, пережили эпоху сти
рания белых пятен и новых 
исторических открытий, то на 

земле республики Марий Эл, 
где социально-политические 
процессы традиционно запаз
дывают, это движение еще не 
достигло своей наивысшей точ
ки. О чем явственно прозву
чало в докладе Государствен
ного секретаря республики Ни
колая Рыбакова: «История 
народа еще правдиво не на-, 
писана, она предельно облег-’ 
чена...»

Вызвав однозначное одобре
ние в зале, такой тезис — 
в чем тоже пришлось убедить
ся —- порождает массу возра
жений со стороны активной 
части русскоязычного населе
ния. Оно не разделяет точку 
зрения своих оппонентов. И по 
поводу того, что они — люди 
пришлые, ибо по меркам ко
роткой человеческой жизни 
они самые настоящие абори
гены, потому что тут родились 
и тут похоронены их деды и 
прадеды. И по поводу бесче
ловечной жестокости, с какой 
подавлялись русскими экс
педиционными отрядами чере
мисские бунты, когда их тер
ритория отошла во владения 
к московскому царю.

Но почему «дела давно ми
нувших дней» оцениваются с 
позиций сегодняшнего дня? 
Совсем иные ценности владе
ли в то время умами не толь
ко царей, но и простых рат
ников. Война и только война 
тогда и еще очень долго по
том оставалась общепринятой 
нормой разрешения межгосу
дарственных проблем.

Кажется, можно облегченно 
вздохнуть: найден верный ре
цепт оценки событий. Однако, 
как говорится, ровно было на 
бумаге, да забыли про овраги, 
а по ним ходить. Молодой 
учитель истории, делегат съез
да, повернул вопрос с неожи
данной стороны:

— Помните слова русского 
классика? Гордиться славою 
своих предков не только мож
но, по и должно, не уважать 

оной есть постыдное малоду
шие. Но ведь предки-то у нас, 
марийцев, или, скажем, у та
тар и у русских — совершенно 
разные. Можно отмахнуться 
от этих очевидных фактов, ио 
на уроках истории родного 
края уже нередки вопросы: 
почему вы словом не обмолви
тесь про Мамич Бердея и 
лужавуя Болтуша? Они ведь 
погибли, защищая отчий дом.

Читатель уже догадывается, 
какой эпохе принадлежат эти 
имена. Учителю будет непро
сто изложить свое видение 
роли упомянутых имен в ис
тории края. Он опасается про
слыть националистом, кото
рым, знает, можно сделаться 
быстро. «Безродный космопо
литизм» его тоже пугает, а 
остатки местного националь
ного патриотизма не дают от
махнуться от неудобных во
просов.

Далекие грозные годы уже 
напластовались в столетня. 
И все равно отзвуки былого 
до сих пор волнуют людей 
и будут будоражить вообра
жение — как это запретить.

НАДЕЖДА УМИРАЕТ 
ПОСЛЕДНЕЙ

Был случай: в гости в йош- 
кар-Олу приехал Улудамур 
Энгин — турок, живущий в 
Финляндии. Знал он кроме 
нескольких тюркских вдобавок 
финский и родственный ему 
марийский языки, а вот к рус
скому приобщиться не успел, 
о чем потом сильно жалел. 

Потому что испытал в Йошкар- 
Оле самый настоящий конфуз. 
Ему и в голову не могло 
прийти, что в марийской сто
лице, зная язык коренного на
рода, можно заблудиться. Он 
спрашивал: как пройти по той 
или иной улице? Как найти 
кафе или столовую? — ему в 
лучшем случае ничего не от
вечали, а в худшем — кое-кто 
откровенно смеялся над ним.

Он пришел к крайне огорчи

тельному выводу: в Йошкар- 
Оле, зная лишь марийский 
язык, жить невозможно, — и 
рассказал о своих злоключе
ниях в городе на Кокшаге в 
одной из республиканских га
зет.

Писатель Юрий Артамонов 
не поверил Энгину и решил 
сам поставить эксперимент. 
Для вящей убедительности 
вырядился под ’ приезжего 
деревенского мужика — марий
цы в основном живут в сель
ской местности. И понесла его 
нелегкая по улицам, где блуж
дал турок из Финляндии. 
В общем, как признался пи
сатель, ничего путного из это
го не вышло: в кафе с заман
чивым названием «Лебединое 
озеро» его не накормили — не 
поняли, а он упрямо талдычил 
по-марийски для чистоты экс
перимента; устроиться на ра
боту в отделе кадров завода 
тоже не удалось. За полдня 
странствий повстречал лишь 
одну деревенскую бабулю, с 
которой и поговорил вволю: 
поплакался на судьбу.

А судьба незавидная. В го
родах республики поколение 
дедов уже не понимает вну
ков. И не по причине тради
ционного конфликта поколе
ний. Подчас не понимает бук
вально. Молодая поросль — 
марийцы по паспорту — по 
сути дела языком предков не 
владеет и родным его не счи
тает. В одном из выступлений 
мелькнуло: по переписи 1989 
года 20 процентов людей, за

писавшихся марийцами, не счи
тали язык своего народа род
ным.

Что ж, за что боролись, на 
то и напоролись, — скажет оп
понент марийского писателя.

«Отец и вождь всех наро
дов» утверждал, что в усло
виях многонационального Со
ветского государства главной 
и единственной опасностью 
является национализм малых 
народов. Это было прямое 

указание к действию для вер
ных сталинских приспешников. 
И новоявленная опричнина тут 
же постаралась: тавром «бур
жуазного националиста» клей
мили всех, кто хоть как-то 
ратовал за развитие родного 
языка и культуры.

Безжалостный каток репрес
сий проехался по всей огром
ной стране, вырвав с корнями 
цвет и гордость народа, одна
ко его зловещая поступь была 
невосполнимой в националь
ных территориях СССР. Там 
она выбила только что окреп
шую интеллигенцию малых на
родов.

Марийской интеллигенции, 
пожалуй, и тут «повезло» 
больше всех: нарком впудел 
Николай Ежов, прежде чем 
втиснуться в высшую номен
клатурную обойму в Москве, 
некоторое время секретарство
вал в Марийском обкоме 
ВКП(б) и, конечно же, знал 
как облупленных свою духов
ную паству — будущих «вра
гов народа»: писателей, поэ
тов, музыкантов.

Основоположник марийской 
литературы Сергей Чавайн был 
обвинен в принадлежности 
к буржуазно-националистиче
ской контрреволюционной орга
низации, ставившей целью от
торгнуть Марийскую автоном
ную область от СССР и при
соединить к Финляндии.

Где Марийская республика 
и где Финляндия — посмотрите 
по карте, и тогда станет оче
видным весь абсурд обвине

ния. Хотя чему удивляться — 
другого угро-финского писате
ля из Удмуртии уличили в на
мерении прокопать подземный 
ход до Финляндии и таким 
образом уйти от справедливо
го возмездия.

Непоправимый урон языку и 
народному образованию был 
нанесен, считают в республи
ке, в 60-е годы. Постановле
нием ПК КПСС, которое 
предусматривало перевод на 

русский язык преподавания в 
национальных школах с пер
вого класса, сохранив марий
ский только как предмет.

Мы-то думали и думаем, что 
это было большим благом для 
народа, поскольку открывало 
широкие возможности для по
лучения образования далеко 
за пределами республики, для 
приобщения к сокровищницам 
мировой культуры и литерату
ры посредством языка межна
ционального общения.

Хорошо помня о том, что 
первой искрой пожара граж
данской войны в Приднест
ровье стал ущемляющий пра
ва русскоязычного населения 
закон о языке, принятый пар
ламентом Молдовы, люди пред
лагают совсем не приемлемый 
для национально-территориаль
ного образования выход: из 
республики сделать губернию, 
дабы сохранить дружбу наро
дов в республике.

— Ваши страхи безоснова
тельны,— отвечают им.— В на
шем проекте нет нн грамма 
дискриминационного, мы пред
лагаем в качестве государст
венных два языка: марийский 
и государственный язык Рос
сийской Федерации. Единствен
ное условие — оба государст
венных языка должны знать 
руководящие работники и 
должностные лица республики.

Наверное, правы марийцы, 
когда говорят: разве может 
руководитель занимать высо
кое кресла, если он не жела
ет знать ни языка, ни культу

ры, нн традиций коренного 
народа, среди которого живет 
всю жизнь. ч»

Известно, что Геннадий Кол
бин, ’ небезызвестный партий
ный руководитель бурных пе
рестроечных лет, не считал 
для себя зазорным знать язык 
того народа, той местности, 
где ему доводилось работать. 
Он знал грузинский, казах
ский, и люди коренной нацио
нальности, говорят, шли к 
нему с открытым сердцем.

В той же марийской глу
бинке, где по соседству живут 
русские, марийцы, татары 
преимущественно преклонного 
возраста, каждый селянин зна
ет по 2—3 языка. И нет там 
ни языковых, ни бытовых, ни 
тем более национальных про-; 
блем.

Из далекой Венгрии на чи
стейшем литературном марий-1 . 
ском в адрес съезда поступи-, 
ла телеграмма от профессора 
Будапештского университета 
Габора Берецки. Его имя в 
республике хорошо известно: 
он 10 раз побывал в Марий 
Эл, исходил ее вдоль и по-, 
перек, написал учебник марий
ского языка для венгерских 
студентов и преподавал ма
рийский язык.

Кстати, съезд не остался 
незамеченным в Москве. Те-., 
леграммы в Йошкар-Олу на-, 
правили Президент РФ, Пред
седатель ВС РФ, Председа
тель Совета национальностей 
ВС. Не остался в стороне и 
глава администрации Сверд
ловской области Э. Россель.. 
От имени 30 тысяч марийцев, 
компактно проживающих в 
Свердловской области, он при
ветствовал высокое собрание.

— Вдвоем лечь — втроем 
встать, с 77 родственниками 
вместе жить и делить хлеб:., 
соль,— молились Большому Бе-, 
лому Богу древние марийцы.

Через века их потомки под
твердили на своем III съезде 
преемственность народной фи
лософии:

— Следует сообща избав
ляться от лени, гордыни и за
висти, начать жить согласно 
завещанным предками заветам- 
дружелюбйя, взаимопомощи, 
добросердечности.

...Тогда, может быть, и 
вправду сышется Живая вода.

Евгений СУСЛОВ.
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ШИКНУ!

СОВЕТ
ЕВРОПЫ
Совет Европы — междуна

родная межправительственная 
организация государств За
падной Европы. Ée устав был 
подписан в Лондоне в мае, а 
вступил в силу в августе 1949 
года. Первыми членами Совета 
стали Бельгия, Великобрита
ния. Дания, Ирландия, Италия, 
Люксембург, Нидерланды, 
Норвегия, Франция, Швеция. 
Позже к ним присоединились 
Греция, Турция, ФРГ и дру
гие. В настоящее время в Со
вет входят 27 государств.

Главными органами Сове
та являются Комитет минист
ров в составе министров ино
странных дел и Парламентская 
ассамблея. Комитет на осно
ве консенсуса принимает по
литические рекомендации пра
вительствам стран-членов, ко
торые подлежат ратификации 
и вступают в силу только в 
отношении ратифицировавших 
их стран.

Ассамблея состоит из пред
ставителей парламентов го
сударств-участников: по 18 от 
Великобритании, ФРГ, Фран
ции и Италии; по 12 от Ис
пании и Турции. Другие стра
ны имеют от 7 до 3 человек. 
Следует отметить, что в ра
боте Ассамблеи принимают 
участие представители не толь
ко парламентского большинст
ва, но и оппозиционных пар
тий. Большинством голосов 
они принимают рекомендации 
Комитету министров.

При Совете функционируют 
несколько организаций — Ев
ропейская комиссия по пра
вам человека, Европейский 
трибунал по правам человека, 
Европейский центр молодежи, 
Европейский молодежный фонд, 
Информационный центр охра
ны природы и другие. Основ
ные органы Совета находятся 
во французском городе Страс
бурге.

Генеральным секретарем Со
вета Европы является г-жа Ка
трин Лалюмьер. Недавно она 
побывала в нашей стране, где 
была принята Президентом Бо
рисом Ельциным, Председате
лем ВС Русланом Хасбулато
вым и министром иностранных 
дел Андреем Козыревым. Об
суждались, в частности, во
просы вступления России а 
Совет в качестве полноправно
го члена. (Соответствующее 
заявление было подано Рос
сией в мае нынешнего года). 
Борне Ельцин подчеркнул, что 
Россия готова осуществить не
обходимые шаги для вступ
ления в СЕ не позднее 1993 
года и что он мог бы участво
вать в заседании Совета на 
высшем уровне, но только как 
глава государства, являющего
ся членом СЕ.

РИА <Новости».

СОМАЛИ. Колонна бронетехники с 530 
американскими и 140 французскими солдата
ми вошла в сомалийский город Байдоа. Нака
нуне прибытия американских и французских 
военнослужащих бандиты спешно покинули

город.
НА СНИМКЕ: Американский морской пехо

тинец с маленьким сомалийским сиротой на 
руках.

Телефото Рейтер—ИТАР-ТАСС.

ФИНСКИЙ ГОРОДОК ДЛЯ НАШИХ ВОЕННЫХ
В октябре этого года в Ка

лужской области был сдан в 
эксплуатацию первый в России 
жилой городок для военнослу
жащих, возвращающихся из-за 
рубежа на родину, Шайковка. 
Корреспондент РИА «Новости» 
беседует с исполнительным ди
ректором финского a/о «Пуо- 
лиматка Интернэшнл» Маркку 
Марккола, принимавшим учас
тие в этом строительстве.

— Шайковка, городок из 
19 домов на 1956 квартир, шко
ла. ясли-сад, больница, клуб, 
магазины, столовая и дом бы
та. — был построен за год с 
небольшим и сдан на 3 месяца 
раньше срока, — рассказывает 
Маркку Марккола. — Все это 
результат хорошего руководст
ва проектом. Рабочие операции 
были четко спланированы зара
нее, и поставки были обеспе
чены с учетом всех возможных 
неожиданностей. Кроме этого, 
строители — русские, эстонцы и 
турки — работали по графику 
удлиненного рабочего дня и 
удлиненной недели.

— Как развивается сотруд
ничество с Россией и каковы 
его основные принципы?

— Наша фирма создана в 
1947 году. В России и других 
странах СНГ мы проработали 
уже более 20 лет. За это время 
построены несколько крупных 
комбинатов, заводы, фабрики, 
жилые городки для нефтяников,

Отдел ведет 
П. СТЕПАНОВ

ЛОББИЗМ-ЭТО НЕ ТАК уж И ПЛОХО
Термин лобби (по-английски 

означает кулуары, коридор) 
вошел в американский полити
ческий словарь еще в 30-е го
ды прошлого века. Первона
чально «лобби-агентами» назы
вали лиц, которые в городе 
Олбани, столице штата Нью- 
Йорк, вели обработку законо
дателей и чиновников, пытаясь 
склонить их к принятию необ
ходимых решений. Вскоре этот 
термин и его производные — 
лоббизм, лоббисты — стали 
широко употреблять в Вашинг
тоне и в столицах штатов.

В настоящее время понятие 
«лоббисты» используется в не
скольких смыслах: в широком 
оно означает «группу давле
ния», т. е. организацию или от
дельное лицо, чья деятель
ность направлена на то, чтобы 
добиться от конгресса США, 
законодательных собраний 
штатов и органов исполни
тельной власти принятия жела
тельных и отклонения неугод
ных им законодательных или 
административных актов. В уз
ком смысле — это лица, ко

ЛЮКСЕМБУРГ: ГОСУДАРСТВО 
КОНТРОЛИРУЕТ ДАЖЕ ЦЕНЫ НА ВИНО

В нынешнем году в Люксем
бурге урожай на мозельских 
виноградниках выдался исклю
чительно обильный. Сборщики 
сочных гроздьев трудятся с 
утра до ночи. Один мой старый 
знакомый виноградарь Эрн 
Шумахер из поселка Винт- 
ранж пригласил меня посмот
реть, как собирают виноград, 
давят сок, как готовят буду
щее вино.

На крутых склонах холмов 
расположились ровные, словно 
разграфленные по линейке, ря
ды оранжево - багряных в ок
тябре виноградных лоз. Кисти 
срезают и укладывают в зап
лечные корзины, точно так же, 
как это делалось еще во вре
мена Римской империи, с леги
онерами которой сюда и при
шло виноградарство.

Срезанный виноград склады
вают в многотонный корыто
образный прицеп. который 
трактор затем доставляет к 
прессу. Так начинает Евой путь 
золотистый напиток, который

военнослужащих. Особую гор
дость мы испытываем за пост
роенный в Москве Olympic 
Penta Hotel и участие в рекон
струкции Зимнего сада в Эрми
таже. На эти стройки привле
каются специалисты с опытом 
работы в вашей стране, а также 
местные подрядчики. Работая с 
нами, они знакомятся с самыми 
современными строительными 
технологиями, учатся передо
вым методам управления и ор
ганизации строительства. Рос
сийским партнерам выгодно и 
то. что мы закупаем у местных 
организаций цемент, кирпич, ар
матурную сталь, трубопроводы 
и т. д.

— На какие обьекты в на
стоящее время больше всего 
заказов?

— Довольно большой инте
рес проявляется к строительст
ву различных офисных и кон
торских помещений, преимуще
ственно в Москве и Санкт-Пе
тербурге.

— От кого поступают заказы?
— От министерств, проектных 

институтов и торговых органи
заций. Однако в настоящее 
время большинство реализуемых 
проектов осуществляется по 
заказам и на деньги западных 
стран.

— Какие проблемы прихо
дится решать при работе в 
России? 

торые официально зарегист
рировались в конгресс в ка
честве лоббистов.

Юридическую основу лобби
рования американские право
веды усматривают в первой 
поправке к Конституции США, 
которая гарантирует амери
канцам свободу слова и пра
во «обращаться к правитель
ству с петициями».

Первыми начали широко ис
пользовать лоббизм амери
канские предприниматели. В 
обиход вошли выражения «же
лезнодорожное лобби», «уголь
ное лобби» и тому подобные. 
Впоследствии, особенно после 
второй мировой войны, в эту 
деятельность активно включи
лись организации, отражающие 
интересы широкого спектра 
социальных групп, — негритян
ские, профсоюзные, женские, 
научные, ветеранские, моло
дежные и др. Например, проф- 
центр АФТ-КПП, отраслевые 
профсоюзы в течение дли
тельного времени лоббирова
ли в поддержку законопроек
та о правах инвалидов. При-

разольют в бутылки с этикет
ками — «Рислинг», «Риванер», 
«Пино»...

Знакомясь с хозяйством Шу
махера, обходя цистерны с еще 
не забродившим соком и дубо
вые бочки с вызревшим вином, 
я обратил внимание на то, что 
прошлогодний рислинг стоит 
дороже, чем более старый. Я 
всегда думал, что вино много
летней выдержки ценится вы
ше.

— По отношению к мароч
ным выдержанным винам так 
оно и есть, — объясняет Шу
махер. — Люксембургские же 
вина хороши в своей молодо
сти. когда им два-четыре года, 
не больше. А вообще вино ста
новится дороже с каждым го
дом, потому что растут затра
ты на его производство.

Шумахер продемонстрировал 
мне цифровые выкладки. Дело 
в том, что для всех местных 
виноделов, как единоличников, 
так и объединенных в коопе
ративы, государство устанав

— Русские и финны имеют 
достаточный опыт сотрудниче
ства, так что особенно боль
ших проблем не возникает. Но 
реализации совместных проек
тов все-таки мешают несовер
шенство законодательной базы 
заказчика и отсутствие СКВ 
для оплаты.

— Существует ли возмож
ность бартерной или комбини
рованной оплаты за возводимые 
обьекты?

— Россия обладает огром
ными природными богатствами, 
так что в будущем различные 
бартерные и иные сделки вый
дут, наверное, на первый план. 
В настоящее время использу
ются различные комбинации, 
связанные, в частности, с по
ставкой основных материалов и 
предоставлением помещений для 
проживания.

— В реализации каких про
ектов на территории России 
ваше акционерное общество на
мерено принять участие?

— Мы заинтересованы во 
всех открывающихся объектах. 
В данный момент мы участвуем 
в конкурсе по строительству 
военных городков, финансируе
мом Германией.

Беседовал 
Г. КОРОТКОВ.

РИА «Новости». 

нятый в июле с. г. закон за
прещает дискриминацию инва
лидов на производстве, в дру
гих сферах жизни. Лоббисты 
профсоюзов направляют свои 
усилия также на то, чтобы не 
допустить принятия поправки 
к Конституции США, запреща
ющей дефицит федерального 
бюджета. Фактически поправ
ка направлена на то, чтобы 
расходы на социальные цели 
были резко сокращены.

Лоббистской деятельностью 
занимаются в той или иной 
степени все ведущие общест
венно - политические движе
ния и организации, государст
венные ведомства, особенно 
военно-промышленный комп
лекс.

Такой размах лоббистской 
деятельности объясняется дву
мя основными причинами. Во- 
первых, в огромной степени 
возросла регулирующая роль 
государства во всех сферах 
жизни общества. Усилилась 
зависимость различных групп 
населения, всех граждан от 
принимаемых им решений. А

ливает потолок цен по сортам 
вина. Дороже продавать нель
зя — иначе штраф и другие 
неприятности. Впрочем, никто 
этого и не делает. Цены такие, 
что устраивают всех: произво
дителей, оптовых покупателей 
и, что очень важно, потребите
лей.

Оптовый покупатель, владе
лец магазина, ресторана или 
кафе тоже не может поднять 
цену выше определенной план
ки, установленной для рознич
ной торговли. Эрн Шумахер 
считает, что подобная система 
разумна, во всяком случае, она 
его устраивает.

— Представьте себе, что бу
дет, если бармены и рестораны 
начнут бесконтрольно заламы
вать высокие цены?! Посети
тели предпочтут пиво или ка
кой-нибудь другой более де
шевый напиток, спрос на наше 
вино упадет, снизится закупоч
ная пена, и мы все окажемся в 
убытке. Контроль государства 
необходим.

ГИБЕЛЬ ГЕНЕРАЛА СИКОРСКОГО:
УЗНАЕМ ЛИ МЫ ПРАВДУ?

Недавно в Москве побывала делегация польских историков с 
письмом от президента Л. Валенсы, в котором выражается благо
дарность Б. Ельцину за передачу архивных документов по Ка
тынскому делу и содержится список «белых пятен» нашего прош
лого —- устранить их польская сторона хотела бы совместно с 
российскими историками. Одно из таких «белых пятен»—обстоя
тельство гибели Владислава СИКОРСКОГО. О его жизненном пути 
рассказывает доктор исторических наук, профессор Института 
сравнительной политологии РАН Инесса ЯЖБОРОВСКАЯ.

Карьеру крупного государ
ственного и военного деяте
ля В. Сикорский начал в годы 
первой мировой войны. После 
123 лет неволи Польша вос
станавливалась как независи
мое государство. Из первых 
военизированных организаций 
создавались легионы, затем— 
армия. Из армейской среды и 
вышли на политическую арену 
два ведущих деятеля польс
кой истории между двумя ми
ровыми войнами — Юзеф 
Пилсудский и Владислав Си
корский, быстро ставшие со
перниками, а затем и непри
миримыми противниками.

Пилсудскому уже исполни
лось 50 лет. Он энергично 
рвался к власти, добывая себе 
политические акции у авст
рийских и германских окку
пационных властей. Полков
ник Сикорский был на 14 лет 
моложе, прирожденный воен
ный, целеустремленный и пре
данный идее независимости, 
он видел смысл жизни в пла
номерном воссоздании нацио
нальной армии. Действия Пил
судского он считал авантю
ризмом,

В 1918 году Пилсудский 
стал военным министром, при
своил титул «начальника го
сударства» (он оставался им 
до конца 1922 года).

В 1920 году Пилсудского и 
Сикорского столкнула польско- 
советская война. Сикорский 
был командующим 5-й армией. 
Польские войска отступали к 
Варшаве. Начало перелому, 
«чуду над Вислой», было по
ложено контратакой армии Си
корского на ослабевшие части 
Красной Армии. Только потом 
в бой вступили части, руково
димые Пилсудским.

Популярность Сикорского 
тем временем быстро росла. 
В 1922 году он стал премье
ром, министром внутренних 
дел, затем военным минист
ром. Пилсудчики и правые си
лы всячески противодействова
ли военным реформам Сикор
ского. Майский переворот Пил
судского, установление в стра
не в 1926 году военно- авто
ритарного режима обернулись 
для Сикорского эмиграцией во 
Францию. 

это, в свою очередь, побуж
дает их оказывать давление на 
законотворческую деятель
ность конгресса, на органы ис
полнительной власти. Во-вто
рых, в послевоенный период 
значительно возросла обще
ственная активность населения, 
его вовлеченность в политику.

Крупные корпорации, нацио
нальные общественные орга
низации имеют, как правило, 
специальные подразделения 
или отдельных работников, чья 
постоянная обязанность — ве
сти лоббистскую деятельность. 
Те организации, которые не 
имеют возможности или счита
ют нецелесообразным держать 
лоббистов в своем штате, об
ращаются в случае необходи
мости к специальным фирмам.

Для того чтобы успешно 
заниматься- лоббизмом, необ
ходимо не- только знать все 
тонкости законодательного 
процесса, но и иметь хоро
шие связи с членами конгрес
са, с работниками их аппарата, 
с сотрудниками правительст
венных ведомств.

Чтобы сбалансировать свои 
затраты с общим ростом цен, 
виноделы поступают так. Раз 
в год они сообща готовят и 
представляют правительству 
объемистый документ, под
тверждающий рост стоимости 
жизни и их расходов на топ
ливо, удобрения, электроэнер
гию и т. д. На основании этих 
выкладок виноделы ходатайст
вуют об увеличении продаж
ной цены на вино нового уро
жая на столько-то процентов, 
обычно на 8—10. Специальная 
комиссия проверяет расчеты и, 
если находит их правильными, 
дает добро. На тот же процент 
возрастает цена бутылки вина 
и в розничной торговле.

По аналогичной или схожей 
схеме поступают виноделы в 
соседних странах — во Фран
ции, в Германии. Рынок здесь, 
хоть и свободный, но не стихий
ный.

В. КАТИН. 
РИА «Новости».

Люксембург.

Видя в лагере пилсудчиков 
своих политических противни
ков, В. Сикорский пытался 
создать в 1936-1938 годах ши
рокий оппозиционный блок, 
куда входили бы различные 
политические силы — от бур
жуазно-либеральных до со
циалистов. Это был так на
зываемый Фронт Морж,

Эта политическая инициати
ва способствовала тому, что 
после военного разгрома Поль
ши именно Сикорский начал 
воссоздание польского незави
симого государства и его ар 
мии Ореол вокруг Пилсудского 
и сторонников его режима был 
разрушен. Нация признала 
своим лидером генерала Си
корского, который возглавил 
30 сентября J939 года польское 
эмигрантское правительство 
во Франции

В Сикорский добился при
знания своего правительства 
на международной арене, зак
лючил военные соглашения с 
союзниками по антигитлеров
ской коалиции.

Отношения с СССР были на
лажены не сразу. В силу дого
ворных отношений с Германи
ей Советское правительство до 
22 июня 194t года трактовало 
польское эмигрантское прави
тельство (перебравшееся после 
падения Парижа в Лондон) как 
«марионетку западных импе
риалистов». Это правительство, 
в свою очередь, стояло на по
зициях фактически существо
вавшего, хотя и не объявлен
ного 17 сентября 1939 года со
стояния войны с СССР. Осо
бенно болезненным был вопрос 
о советско-польской границе.

Еще в середине июня 1941 
года в беседе с Черчиллем он 
обсуждал возможность нападе 
пня Германии на СССР, а за
тем повторил в разговоре с 
английским послом в Москве 
Криппсом, что будет на сто- 
роне СССР при условии соблю 
дения Рижского мира, освобож 
дения всех поляков, оказав 
шихся на советской террито
рии. и формирования польской 
армии в СССР

30 июля 1941 года в Лон
доне был подписан «Договор 
Сикорский-Майский» — совет
ско-польское, соглашение. Ди
пломатические отношения бы
ли восстановлены, советско- 
германские договоры аннули
рованы. Обе страны обязыва
лись оказывать взаимопомощь 
в борьбе с гитлеровской Гер
манией. На территории СССР 
создавалась польская армия, 
во главе которой был постав
лен старший из находившихся 
в СССР польских генералов—

В их распоряжении, особен
но представителей крупных 
корпораций и влиятельных об
щественных организаций, име
ется широкий набор средств 
давления. Время от времени в 
американской печати публику
ются материалы, разоблачаю
щие противозаконные, неэти
ческие методы, которые ис
пользуют некоторые лобби
сты, — организацию увесели
тельных поездок конгрессме
нов, приглашение их на вече
ринки е участием женщин лег
кого поведения, подношения, 
а то и прямые взятки.

Со временем формы лобби
рования меняются, дополня
ются новыми. В прошлом они 
в основном сводились к заку
лисным контактам с законода
телями. Подобные встречи 
продолжаются и по сей ден». 
Но сейчас все большее зна
чение приобретают открытые 
выступления лоббистов в ко
миссиях и комитетах конгре 
сса, по телевидению, публика
ции материалов в печати и т. д.

Лоббизмом занимаются не

«СЕВЕРНЫЙ ПОЛЮС, 
САНТА-КЛАУСУ»

«■Дорогой Санта-Клаус, у 
меня ничего не будет к Рож
деству, потому что у моей ма
мы нет работы и нам очень 
трудно. Если у тебя будет вре
мя, то не сможешь ли ты при
слать что-нибудь мне, сестрен
ке и моей маме». Это письмо 
восьмилетнего мальчика из 
Сан-Франциско — одно из мно
гих тысяч, поступивших в эти 
дни на американскую почту с 
адресом: «Северный полюс, 
Санта-Клаусу».

Для разбора этих Писем — 
у почтовых работников есть 
для них профессиональный тер
мин «мертвые письма» — на 
Главном почтамте Сан-Фран- 
циско создано специальное от
деление. Именно туда стекает
ся вся корреспонденция с та
ким адресом из 13 западных 
штатов, включая Аляску и Га
вайи.

Назначенный руководителем 
этого отделения, Роэн говорит:

— Я ожидал, что буду чи
тать письма детей, которые хо
тели бы получить игрушку или

В. /Лидере. Был заключен дого
вор о военном сотрудничест
ве, который предусматривал: 
вооружать и снаряжать поль
скую армию будут СССР, Ве
ликобритания и США; польс
кие части по мере формирова
ния будут отправляться на 
фронт, но в составе не менее 
армии.

Андерс рассчитывал набрать 
100-тысячную армию, однако 
советская сторона соглашалась 
лишь на 20 тысяч штыноз, в 
основном из числа воениоплен 
ных солдат. Сикорский все же 
добился согласия на формиро 
ванне 7 дивизий в 96 тысяч 
человек. Во еремя встречи со 
Сталиным 3 декабря 1941 года 
он настоятельно ставил вопрос 
об офицерских кадрах, нахо
дившихся на территории СССР. 
Польское правительство имело 
списки офицеров и надеялось 
собрать их для быстрого ком 
плектоваиия армии. Сталин 
обещал «выяснить», высказы
вал предположение, что они 
бежали, например в Маньчжу
рию Разговор принимал вре
менами весьма резкий харак- 
тер Над ним витала зловещая 
тень Катыни, расстрела подав
ляющего большинства польских 
офицеров всех рангов — кад
ровых, запаса и отставников. 
Чтобы снять напряженность и 
умиротворить Сикорского, Ста
лин подписал лично — чего 
обычно не делал — вместе с 
Сикорским двустороннюю пра
вительственную декларацию о 
сое-местной борьбе с гитлериз
мом как злейшим врагом чело
вечества до полной победы, а 
также о принципах новой орга
низации международных отно
шений иа основах международ
ного права. Было ясно, что 
польский премьер придает это
му особое значение

Создание армии шло с тру
дом. Была экипирована только 
одна дивизия. Андерс не согла
шался отправлять ее на фронт, 
исходя из договоренности о 
подготовив целой армии. Англи
чане предпочитали вооружать 
и снабжать поляков не в СССР, 
а на Ближнем Востоке. К тому 
же физическое состояние соб
ранных к февралю 1942 года 
75 тысяч солдат и офицеров 
оставляло желать лучшего.

Польское командование суме
ло договориться о том. чтобы 
на довольствие было поставле
но 44 тысячи солдат и офице
ров, остальных Сталин согла
сился вывести в Иран. А в 
мае, во время подписания со- 
ветско британского договора, 
Черчилль оговорил пеоевод 
всех польских частей на Ближ 
ний Востои для укрепления по
зиций Великобритании в Егип
те

Надо отдать должное Си
корскому: он в отличие от 
Андерса пытался сохранить 
польскую армию в СССР и 
продолжать вести набор в нее. 
Однако получил решительный 
отказ — из-за «невыполнения 
взятых обязательств». После 
вывода армии Андерса в 

только отдельные лица — про
фессионалы, но и государст
венные ведомства, их руково
дители. Не будет преувеличе
нием сказать, что самым ак
тивным и влиятельным лобби
стом, употребляя это понятие 
в широком смысле, является 
президент страны. Он особо 
заинтересован в том, чтобы 
конгресс принимал предло
женные им законопроекты и 
отклонял билли, которые про
тиворечат курсу администра
ции. Для достижения этих це
лей президент использует 
различные средства — от лич
ных бесед с конгрессменами и 
сенаторами до выступлений по 
национальному телевидению.

Таким образом, лоббизм — 
важная часть политического 
механизма с США. Ему вряд 
ли можно дать однозначную 
оценку, как, впрочем, и дру
гим политическим институтам. 
Но, несомненно, он позволяет 
в определенной степени уча
ствовать в политическом про
цессе различным социальным 
группам.

И. ГЕЕВСКИЙ, 
доктор исторических наук. 

Институт США и Канады
РАН.

РИА «Новости».

щенка, и что по прочтении та
ких писем буду преспокойно 
складывать их в ящик, и дело 
с концом. Я совсем не пред
полагал, что буду получать 
письма от детей, которые про
сят, чтобы Санта-Клаус дал 
работу их отцам, пропитание 
на Рождество или прислал та
кие предметы первой необхо
димости, как ботинки, или кое- 
что из одежды.

Одна из сотрудниц этого 
отдела, Вероника Ореллана, 
задача которой — переводить 
на английский язык послания, 
написанные по-испански, рас
сказывает: «Чтение этих пи
сем надрывает душу. Я посто
янно держу под рукой кучу 
бумажных салфеток. Да и как 
можно удержаться от слез, чи
тая, скажем, письмо мальчика, 
который не просил никаких 
подарков, а просто написал, 
что хотел бы умереть на Рож
дество.

Г. ШИШКИН, 
корр. ИТАР — ТАСС.

Сан-Франциско.

Иран, Сирию, Палестину, Се
верную Африку советско-поль
ские отношения резко ухуд
шились, а в апреле 1943 года, 
после того как были обнару
жены массовые захоронения 
польских военнопленных в Ка
тыни, они были разорваны. 
Стараясь избежать разбира
тельства этого дела Между
народным Красным Крестом, 
Сталин обвинил правительст
во Сикорского за обращение 
к этой организации в сговоре 
с Гитлером. Поскольку союз
ники настаивали на урегулиро
вании отношений, он потребо
вал «улучшения состава» поль
ского правительства. Однако 
союзники не представляли пра
вительства без Сикорского, 
справедливо полагая, что луч
шей кандидатуры для сотруд
ничества не найти.

4 июля 1943 года около Гиб
ралтара потерпел аварию са
молет, на борту которого на
ходился польский премьер, 
главнокомандующий польски
ми вооруженными силами 
В. Сикорский. Вместе с ним 
погибли его дочь и сопровож
дающие лица. Уцелел лишь 
пилот. Обстоятельства свиде
тельствовали, что это была 
диверсия.

Страницы мировой печати 
полнились предположениями, но 
выяснить ничего не удавалось. 
Известно, что отношения Си
корского с Андерсом скла
дывались очень непросто. Но 
именно в то время, в ходе ин
спектирования Сикорским ча
стей, они как будто налади
лись. Версию о причастности 
к катастрофе самих поляков 
польские ученые считают либо 
весьма сомнительной, либо ре
шительно отвергают.

Историческая литература ча
ще всего указывает на труд
ные отношения польского пра
вительства с СССР. Сикорский 
готовился лететь в Москву, 
чтобы налаживать их заново. 
А Сталина, нашедшего других 
польских партнеров, вряд ли 
радовала предстоящая встре
ча, особенно после раскрытия 
Катынского дела.

Логика событий весны-лета 
1943 года позволяет подозре
вать в катастрофе самолета 
злую волю Сталина. Но это 
пока лишь догадки. Сам Ста
лин кивал на англичан. Од
нажды ом небрежно обронил 
в адрес Тито весьма двусмыс
ленное предупреждение: как 
бы его контакты с Англией не 
привели к повторению им 
судьбы Сикорского...

Узнаем ли мы наконец под
линную правду?

РИА «Новости».

РАБОТА
НАД ТЕМОЙ
О нашем квалификационном 

турнире - конкурсе. 15 октяб
ря была предложена тема 1. 
тура — составить двухходовую 
задачу с перекрытиями Грим- 
шоу. Отметим сразу; не все 
проблемисты справились с зада
нием. Основными недостатка
ми являются: побочные реше
ния, перешаемость задач, ела- . 
бое выражение темы, неэконо
мичность построения, дуали, 
грубый вступительный ход.

Конечно, молодые и начина
ющие составители познают 
композицию, сразу многого 
ожидать нельзя. Но есть ос
новные положения. Главное 
из них — знание художест
венных и формальных требо-' 
ваний к шахматным произве
дениям. Только «жилки сози
дателя» или интереса к шах
матной игре недостаточно. Ком
позиция это прежде всего 
искусство, оно представляет 
собой творческий процесс. По
ставить перед собой цель, ис
кать, находить и ошибаться, 
экспериментировать, радоваться 
и огорчаться, и .наконец — 
торжество победы. Это ли не 
великое удовлетворение!? А ис
пытывает его каждый, кто в 
поиске, а особенно, кто нахо
дит новое, неизведанное.

Несколько слов о первом 
ходе решения. В задаче, осо
бенно с малым числом ходов, 
красивым считается решение, 
в котором ходы белых не со
держат значительного усиле
ния их позиции или разитель
ного ослабления позиции 
черных. ограничения сво
боды и подвижности их фнгуп. 
Поэтому предпочтительнее хо
ды тихие — без шахов, взятия 
фигур, отнятия полей у черно
го короля и т. д. Красивым 
вступительным ходом считает
ся ход, создающий видимость 
ослабления белых и, наоборот, 
усиления черных. Отсюда не
желательно объявление шаха 
черному королю, отсутствие 
ответа на шах белому королю 
в начальной позиции, превра
щение пешки в ферзя и т. д.

Сегодня знакомим вас с 
лучшими задачами I тура. Их 
авторы — два Владимира из 
Екатеринбурга.

Обе позиции с двукратным 
выражением перекрытий Грим- 
шоу. Это выгодно выделяет 
содержание задач.

ЗА СЕМЬ ЛЕТ
Областная комиссия по шах

матной композиции и редакция 
газеты «На смену!» проводят 
конкурс опубликованных про
изведений. В соревновании мо
гут выступить все композиторы 
Свердловской области. Прини
маются задачи и этюды, опуб
ликованные в печати за период 
1986—1992 гг.

Шесть традиционных разде
лов присуждают ведущие спе
циалисты композиции: двуххо
довки — Юрий СУШКОВ 
(Санкт-Петербург), трехходов
ки — Михаил КУЗНЕЦОВ 
(Молдавия), многоходовки — 
Валентин УДАРЦЕВ (Сургут), 
обратные маты — Вячеслав КО- 
HÀEB (/Москва), кооператив
ные маты — Яков ВЛАДИМИ
РОВ (Москва), этюды—Юрий 
БАЗЛОВ (Приморский край). 
По каждому разделу от авто
ра можно представить до 10 
произведений (в зачет идут 5), 
число коллективных работ не 
ограничено (но они войдут в 
счет индивидуальной посыл
ки).

Задачи и этюды направлять 
на диаграммах с полным ре
шением, отличием, местом 
публикации. Композиции посы- ■ 
лать до конца февраля 1993 г. 
по адресу: 620100, Екатерин? 
бург, ул. Ткачей, 8, кВ. Ю- 
ЖЕЛТОНОЖКО В. И.
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Послесловие к гастролям

«ЗЕЛЕНЫЙ ТИХИЙ СВЕТ»
— так называлась программа, с которой гитарист Алек

сандр Виницкий выступал в нашем городе — в филармонии, 
на фестивале «Из Нового Света» и в небольшом зале Музея 
молодежных движений Урала.

А. Виницкий родом из Омска. По приглашению Елены Кам
буровой 7 лет назад уехал в Москву. Работал аккомпаниато
ром, затем поступил в Гнесинский институт, который закон
чил экстерном в 90-м году по эстрадно-джазовому отделению. 
Все это время создавал свою программу, писал музыку. И 
теперь второй год работает самостоятельно.

«Зеленый тихий сзет» — название одной из композиций 
Александра, которая в большей степени передает его внут
ренний мир — мир размышлений и воспоминаний.

— Александр, многие люди 
умеют писать, но мало кто 
становится писателем. Что от
личает гитариста от человека, 
умеющего играть на гитаре!

— Я отвечу словами Пабло 
Казальсо, знаменитого виолон
челиста. Он говорил о такой 
последовательности формиро
вания музыканта: сначала это 
человек, направленный на доб
ро, после — художник и толь
ко потом — музыкант и испол
нитель. А все остальные ва
рианты — ремесло, что по
делать, во все времена были 
и художники, и ремесленники.

— Много ли времени у Вас 
занимает композиторская дея
тельность!

— Сейчас в основном все 
время уходит на это: компози
ция, обдумывание, работа. 
Я использую свой накопленный 
опыт, слушаю новую музыку, 
читаю литературу, смотрю кар
тины— это такая лаборатория, 
в которой нет неважных эле
ментов, все в какой-то момент 
может сработать, сдетониро
вать и вылиться в ощущения, 
в композицию. Я не ставлю 
для себя задачей писать му
зыку, я стараюсь прислушать
ся к своему сердцу.

— Но тогда Ваша музыка

Год назад, отвечая на вопрос одного из уральских журна
листов, главный тренер московского «Динамо» Владимир Юр
зинов сказал, что, по его глубокому убеждению, провинци
альные хоккейные школы должны работать так, чтобы хвата
ло игроков и им, и Москве (прежде всего имелось в виду, 
конечно же, «Динамо»!).

Сегодня Владимира Владимировича Юрзинова в московс
ком «Динамо» уже нет, он зарабатывает на хлеб насущный 
в соседней Финляндии. На посту главного тренера «Динамо» 
— новый человек, но, естественно, не случайный. Петр Ильич 
Воробьев долгие годы играл в хоккей за «Динамо», хотя и в 
Риге, потом работал в этой же команде одним из тренеров. 
А затем уехал, вслед за другим бывшим рижанином, Юрзи
новым, в Москву.,,

В МЕЖСЕЗОНЬЕ нынеш
него хоккейного года Пет
ру Воробьеву пришлось 

весьма несладко, ведь его но
вый клуб в одночасье, разом 
лишился больше половины ос
новного состава и встал естест
венный в этой ситуации вопрос: 
с кем новый «главный» наме
рен защищать чемпионское зва
ние двух последних лет? «На
дежда и опора» Юрзинова — 
Михаил Шталенков, Андрей Тре
филов, Дмитрий Фролов, Дмит
рий Юшкевич, Евгений Попихин, 
Сергей Баутин, Равиль Хайда
ров, Алексей Ковалев, Алексей 
Жамнов, Александр Андриев
ский, Александр Гальченюк, 
Александр Семак, Игорь Коро
лев, Виталий Карамнов — все 
они предпочли российской «си
нице» «журавля» в европейском 
либо американском небе,..

Начавшийся сезон, между 
тем, особого уныния в стан 
«бело-голубых» не внес — «Ди
намо» по-прежнему на «коне» 
среди лидеров МХА и основных 
претендентов на победу в Куб
ке лиги. Хотя и продолжает те
рять своих «звезд» — совсем 
недавно рейсом Москва — Нью- 
Йорк в НХА улетел очередной 
игрок — Дарюс Каспараитис. 
А в записных лидерах ходят в 
команде те, о ком мало кто 
еще знает, — вратарь Ильдар 
Мухометов, защитники Олег 
Шаргородский и Евгений Гриб- 
ко, нападающие Андрей Нико- 
лишин, Владимир Грачев. Эти
юные ребята стали довольно 
неплохой заменой убывшим. Но 
особую радость уральцам до
ставляет то обстоятельство, что 
самыми-самыми лидерами в со
ставе «Динамо-93» являются 
наши земляки. Екатеринбуржец 
(клубы «Форвард» — Владимир 
Уткин и «Спартаковец» — Дмит
рий Кудрявцев, Валерий Зобнин, 
Валерий Голоухов) Алексей 
Яшин, челябинцы Сергей Гончар 
и Андрей Назаров, пермяк 
Дмитрий Филимонов, уфимец 
Игорь Бахмутов. А еще два на
падающих столичного клуба — 
Дмитрий Назаров и Андрей 
Кузьмин, придя в прошлом се
зоне в «Автомобилист» зелены
ми новичками, ушли из него и 
вернулись в Москву достаточно 
зрелыми хоккеистами, познав 
на себе, что это такое — ураль
ская школа хоккея и почему она 
привлекает столь пристальное 
внимание столичных селекцио
неров. А с недавних пор и скау
тов энхаэловских клубов...

В чем же все-таки причина 
прямо-таки неугасающего инте
реса хоккейной Москвы и, в 
частности, конкретного клуба 
«Динамо» к Уралу? С этим во
просом наш корреспондент и 
приехал на подмосковную базу 
столичных динамовцев, где 
встретился с главным тренером 
москвичей, мастером спорта 
Петром Воробьевым. А беседу 
начал с вопроса о том, что же 

характеризует Вас как печаль
ного человека.

— Печаль — то, что мне 
близко. Хотя не только пе
чаль... Очень много непознан
ного, чего нельзя выразить 
словесной фразой. А музыкой 
можно выразить все.

— Каждый музыкальный ин
струмент имеет свои особен
ности, а какие «черты харак
тера» присущи гитаре!

— Жизнь гитары складыва
лась на протяжении девяти 
веков, и этот факт говорит о 
многом: инструмент вырос 
естественно, а не был затерян 
в музейных экспонатах; то есть 
его искусственно не создава
ли, его жизнь была долгой и 
очень обстоятельной. Более 
того, гитара впитала в себя 
всю европейскую культуру и 
сейчас живет в своем настоя
щем облике. Гитара является 
отражением многих инстру
ментов: скрипки, клавесина, 
органа, человеческого голо
са—много ассоциаций возни
кает от мастерской игры. 
И звукоизвлечение живое — 
п^лец исполнителя и струна, 
которая сама является источ
ником звука. Как певец извле
кает голосовыми связками 
звук, так и гитара позволяет 
достичь такой глубокой ду

Актуальная тема

ЕСЛИ «ДИНАМО»-ЭТО МАШИНА, 
ТО УРАЛЬЦЫ-ЕЕ МОТОР...

все-таки стоит для Воробьева 
за скромным термином «селек
ционная работа»? Слово П. Во
робьеву:

— Селекционная работа в 
московском «Динамо»? Ничего 
осбенного, по-моему, здесь не 
кроется... Да, есть в клубе спе
циальный тренер-селекционер 
(бывший главный тренер кирово- 
чепецкой «Олимпии» А. Журав
лев. — Авт.), на него, в принци
пе, и возложена задача поиска 
для нас новых хоккеистов. Но 
такой тренер — один, и, есте
ственно, всех перспективных 
игроков в стране он увидеть 
просто не в состоянии.

Каких-то специальных аген
тов, вроде «энхаэловских» скау
тов, мы не имеем, хотя, конечно, 
в России, СНГ есть люди, спе
циалисты, помогающие нам, ре
комендующие «Динамо» того 
или иного спортсмена. Что ка
сается перехода в «Динамо» 
конкретных хоккеистов — ва
ших Яшина, Гончара, то об осо
бых достижениях в селекцион
ной работе я бы просто не стал 
говорить — нет темы. И Алек
сей, и Сергей — люди в хоккее 
достаточно известные, игроки 
молодежной сборной страны. Но 
это один, наиболее примитивный 
способ селекции — приглаше
ние хоккеиста из юношеской 
сборной.

Мне больше по душе второй 
способ, более тонкий, более ин
тересный, более трудный и ме
нее надежный: селекция на 
перспективу, на «вырост». Это 
когда приглашаешь в клуб игро
ка с высоким мастерским по
тенциалом, но сегодня еще не
известного, на солидном мас
терском уровне еще до сих пор 
не выступавшего.

Возьмем «Динамо». Кто, ска
жем, знал до нас Каспарайтиса, 
Николишина, Грачева, Мухоме- 
това? Никогда не играли в выс
шей лиге Сергей Климович и 
А. Назаров. Кто еще вчера спо
собен был оценить сегодняш
них новичков «Динамо» Олега 
Глебова, Андрея Воронова, до
жидавшихся своего часа в «Ди
намо-2». Мы в свое время при
глашали этих ребят не просто 
так, не на «банку» — лишь бы 
взять, их готовили Для «Дина
мо» сегодняшнего и завтрашне
го дня. Они станут лидерами 
«Динамо-94, 95».

шевной энергии, несмотря на 
ее негромкое звучание.

— Почему, на Ваш взгляд, 
гитара столь популярна среди 
молодых людей!

— Б определенном смысле 
сказывается утилитарный под
ход: гитара компактна, легка, 
ее можно носить. И в то же 
время настолько совершенна 
при скромной внешности, что 
таит огромные достоинства не 
только для профессионалов, 
но и для любителей. Ведь на 
первых порах довольно про

Задача тренеров, партнеров 
по команде — помочь юному 
дарованию побыстрее раскрыть
ся, помочь преодолеть своеоб
разный барьер, синдром «золо
той серединки», «первого пар
ня на деревне». Скажем, в ва
шем «Автомобилисте» давно вы
ступают Дмитрий Попов и Вла
димир Еремин. У вас они — 
лидеры, кандидаты в сборную 
России. Но ведь по большому 
счету ни того, ни другого яр
ким игроком не назовешь. Ви

димо, где-то они и сами оста
новили собственный спортивный 
рост, посчитали, что безуслов
ное премьерство в команде без 
особых достижений и перспек
тив — их потолок. И это, по
жалуй, одна из многих причин 
того, что слишком много моло
дых талантов не вырастает в 
по-настоящему классных игро
ков, остаются средними навсег
да. Скажем, из «Автомобилис
та» в последние лет семь в раз
личные юношеские и молодеж
ные сборные привлекались не 
один и не два способных хок
кеиста (С. Осипов, В. Безуклад
ников, А. Савельев, Е. Мухин, 
Д. Таран, А. Субботин, О. Зай
ков, — Авт.). Скажите, кто из 
них добился того, чего мог бы 
добиться, что от них ожида
лось?! Обычные игроки команд 
мастеров — не больше.

В московском «Динамо» ста
вится иная задача: из средних 
игроков вырастить ярких! Да, 
в «Динамо» очень непросто, 
тяжело. Я как-то подсчитал, что 
за последние три месяца (на 
27 октября 1992 года. — Авт.) 
у нашей команды было только 
шесть выходных дней. Многие 
из приглашенных нами в «Ди
намо» отказываются от перехо
да именно по этим причинам. 
Тем не менее, мы по-прежнему 
ставим перед ребятами только 
высокие задачи, подталкиваем 
к «трамплину», готовим подлин
ных хоккеистов-лидеров и 
для МХА, и, коль уж это ре
альность, для НХА.

Считаю, что в «Динамо» се
годня легче подготовиться к На
циональной хоккейной лиге, чем 
где-либо. И совсем не случайно 
многие клубы Северной Амери
ки предлагают нам собственных 
юниоров для стажировки. Ка
надский защитник Мюллер по
явился в «Динамо» в результа
те одной из таких договоренно
стей. Защитник он ' неплохой, 
физически очень крепкий, креп
че многих наших, но менее 
мыслящий на площадке. Мюл
лер, кстати, числится сегодня в 
«Виннипег джетс» и намерен 
положительно использовать 
опыт пусть и кратковременного 
пребывания в «Динамо».

Уверен; тем, что «Динамо» 
беспрепятственно отпускает 
хоккеистов за рубеж, даже тех, 
кто еще мог бы и подождать 
сезон-другой (по своим хоккей

сто овладеть рядом аккордов 
и быть самым счастливым че
ловеком, перебирая струны... 
А появление электрогитары 
показывает возможность этого 
инструмента эволюционировать 
в таких своеобразных направ
лениях.

— Кто автор Вашего инстру
мента!

— Это испанская гитара 
мастера Рамиреса. У меня она 
одна, с довольно приличным 
возрастом — 30 лет.

— А гитары стареют!
— Да, конечно.
— Сколько лет живет ги

тара!
— Не могу сказать; вот 

проживу с нею жизнь, навер
ное, только тогда отвечу. Но 
я вижу, как она себя ведет.

ным данным), оно выиграло за
очный «матч» у ЦСКА, в кото
ром чуть ли не все заграничные 
переходы сопровождались хоть 
маленьким, да скандалом. От 
нас хоккеисты не бегут, но, имея 
столь мощный экономический 
стимул, как гарантированное 
выступление в НХА, они и в 
России показывают очень хо
рошую и стабильную игру. Хотя 
это вовсе не означает, что 
преждевременный и нерегули
руемый .отъезд ведущих и даже 

совсем не ведущих — благо 
для «Динамо» и всего россий
ского хоккея.

Юрзинова (а сейчас и Во
робьева. — Авт.) дружно обви
няют в неком непатриотизме, в 
отличие, видимо, от «патриота» 
— главного тренера ЦСКА. Но 
это только один подход.

Мне кажется величайшей глу
постью. что не отпускали в 
свое время так называемую 
«первую волну» — Вячеслава 
Фетисова, Игоря Ларионова, 
Владимира Крутова. Сейчас по
шла уже «третья волна» — 
едут все. Мы страдаем, хо ;кей 
скудеет, но сделать, увы, ни
чего не можем.

Единственное,’ что в наших 
(в частности, «Динамо») силах— 
это не распродаться оптом, «по 
дешевке». Мы, тренеры, при
зывали и по-прежнему призы
ваем своих игроков не торо
питься, а уезжать, только ког
да подписаны достойные их и 
клуба контракты. Из «Динамо» 
нельзя уезжать в фарм-клубы, 
это не наш уровень. Не все у 
нас, к сожалению, получается 
— раньше времени уехали Жам
нов, Алексей Ковалев, Алек
сандр Юдин (последний — вер
нулся в Москву — Авт. ). Во
время, на мой взгляд, покинул 
наш клуб лишь Игорь Королев.

Последний случай — Каспа- 
райтис. Дарюс мог уехать еще 
в августе 92-го, но мы отсове
товали, убедив, что стоит не 
торопиться, а подождать хоро
шего контракта. Прозвучала и 
цифра — 1500 тысяч долларов 
на три года. Дарюс спешить не 
стал и контракт подписал толь
ко в октябре (на 1300 тысяч 
долларов — Авт.). Хотя, навер
ное, мог бы и еще чуть-чуть 
подождать.

Мне больше импонирует наш 
нападающий Николишин. Он то
же, как известно, в «драфте» 
НХА, но уезжать немедленно 
не желает. Андрей сам сказал, 
что очень хочет сыграть в сбор
ной России, попасть на Олим
пиаду 1994 года. Это нас ус
траивает, мы Андрею обещали 
помочь. Алексей Яшин также 
в списках клуба НХА, но пока 
остается в «Динамо» (однако 
не скрывает стремления поско
рее отбыть за океан — Авт.). 
Будет жаль, если Леша не ис

— Меняется с возрастом!
— Конечно. Очень многое 

зависит от условий хранения, 
от того, сколько на ней игра
ют, что играют и как играют. 
В какие-то периоды гитара 
достигает гармонии и все в 
ней звучит — до последней 
палочки. Потом дерево устает, 
так как смола, находящаяся в 
волокнах, изменяет качества 
материала. Деревянные ин
струменты — они живые, они 
живут своей жизнью. Я очень 
надеюсь, что мой инструмент 
еще долго протянет, посколь
ку сейчас хороший инстру
мент— дорогое удовольствие. 
А у меня хороший инструмент.

— На одном концерте Вы 
выступали перед большой 
аудиторией — в филармонии.

пользует шансов проявить се
бя (и поднять, соответственно, 
сумму будущего контракта) на 
взрослом чемпионате мира и 
Олимпиаде в Норвегии, ведь 
Яшин — ведущий игрок не толь
ко «Динамо», но и сборной. Да 
и потом, клуб, выбравший его, 
«Оттава сенаторз», не из са
мых богатых и престижных в 
Канаде. Скорее, наоборот. А 
потому Яшину также есть смысл 
немного обождать, до тех пор, 
пока не пройдут три года

(максимальный срок, установ
ленный для пребывания игрока 
в списках какого-либо клуба и 
по истечении которого он, иг
рок, переходит в разряд «сво
бодных агентов», а значит — 
становится волен в своем пра
ве выбирать — Авт.).

Вообще-то, сегодня нам с 
НХЛ тягаться бессмысленно, на 
юридическое соглашение севе
роамериканцы вряд ли пойдут, 
им это не нужно, ведь легче 
общаться с нами с позиции си
лы и денег. Деньги... Возьмем 
ту же страховую компенсацию. 
Вот получил Алексей Яшин тя
желую травму — сломал руку. 
Что я могу ему заплатить? Часть 
положенной премии за победу 
в очередном матче Лиги? По
жалуй, хотя и это проблема
тично. А в «Оттаве» он полу
чит по «страховке» гораздо 
больше, чем выдали в Швей
царии Александру Кожевнико
ву. которому компенсационных 
выплат за травму, полученную 
в матчах швейцарского чемпио
ната, должно хватить лет на 
десять безбедной жизни в Рос
сии...

ОТ АВТОРА. Дальше речь 
пойдет уже о конкретных хок
кеистах. Как мы и договори
лись — уральцах...

АЛЕКСЕЙ ЯШИН. Екатерин
бург.

За полтора сезона, проведен
ные у нас, вырос в настояще
го центра нападения первого 
звена. Заметный прогресс при 
том обстоятельстве, что Алек
сей еще очень молод (5 нояб
ря минувшего года ему испол
нилось 19 лет — Авт.)...

АНДРЕЙ НАЗАРОВ. Челябинск.
Я уже не раз говорил, что 

по общему впечатлению Наза
ров, никогда в высшей лиге 
прежде не играв.ший, выглядит 
значительно сильнее, чем, на
пример, его земляк и ровесник 
Гончар, отыгравший сезон 
1991/92 в «Тракторе» — 
команде высшей лиги...

СЕРГЕЙ ГОНЧАР. Челябинск.
Сергею еще предстоит стать 

настоящим динамовцем, это 
ведь Назаров прошел школу 
динамовского дубля. На се

на следующий день — в ма
леньком зальчике, в музее. 
Для Вас не имеет значения, 
сколько слушателей в зале!

— Эти вещи обязательно 
интересуют — я на них реаги
рую. К сожалению, зрители 
иногда так действуют, что мо
гут даже «свалить исполните
ля со стула».

— Реакция зала!
— Да.
— А что, образно говоря, 

может «свалить»!
— Полная неэмоциональ- 

ность. И глаза, выражение ко
торых не меняется на протя
жении всего концерта. Я уже 
понимаю определенную цен
ность того, что я делаю, и 
предполагаю реакцию, ведь я 
отдаю слушателю все. Дело 
даже не в количестве 
зрителей, а в обратной волне. 
Это похоже на разговор, если 
вас не слушают. Что можно 
испытывать, когда человек, не 
дослушав фразы, отвернулся?.. 
А для исполнителя музыки это 
страшно болезненно. Но сей
час таких концертов стало 
меньше. А в камерной ауди
тории, мне кажется, более 
объективное восприятие, бо
лее натуральное. В большом 
зале есть элементы парада. 
Камерные концерты трудны 
для исполнителя, но таят боль
ше сокровенного для зрителя...

После встречи с Александ
ром Виницким понимаешь пре
имущества «живого» звука — 
запись не может передать всю 
гамму переживаний артиста; 
это как живые цветы в срав
нении с искусственными. Ко
нечно, живое скоротечно, оно 
вянет, исчезает, умирает... 
Пластмассы хватает надолго. 
Музыкальная запись тоже 
долговечна, но она — копия, 
которая ценится гораздо мень
ше, чем оригинал. Поэтому 
не упускайте возможности, 
приходите слушать живую му
зыку.

Андрей ЯЛОВЕЦ.
НА СНИМКЕ Андрея ПОРУ- 

БОВА: Александр ВИНИЦКИЙ.

годня Гончар оставляет весьма 
неплохое впечатление, по иг
ровым действиям к нему нет 
особых претензий. За исключе
нием, может быть, драк на 
льду, которые он время от вре
мени устраивает и поддержи
вает. Ну да это от избытка 
молодой энергии; особого кри
минала в таких хоккейных «бит
вах» я не вижу...

ИГОРЬ БАХМУТОВ. Уфа.
Парень не без способностей. 

В «Динамо» уже не первый 
год, но пока не всегда попа
дает в основной состав — слиш
ком много времени теряет из- 
за травм... /

ДМИТРИЙ НАЗАРОВ, АНД
РЕЙ КУЗЬМИН.

...Я уже сказал, что пол
года, проведенные в екатерин
бургском «Автомобилисте», по
шли им только на пользу. Хок
кеисты честно отыграли весь 
сезон (оба провели по сорок 
два матча, забросив соответст
венно семь и десять шайб — 
Авт.). Отыграли, считаю, в тя- 
желейших для себя и кризис
ных для команды условиях. Счи
таю: Дмитрий и Андрей не по
терялись, выступили вполне 
прилично, превратились в хо
рошего класса игроков высшей 
лиги. Другое дело, каков он — 
этот сегодняшний уровень.

Мы довольны Назаровым и 
Кузьминым еще и по причине 
присутствия у обоих такого за
мечательного человеческого ка
чества, как глубокая порядоч
ность. Согласитесь, кто бы их 
осудил, играй они в «Автомо
билисте» кое-как, лишь бы до 
«дембеля» дотянуть (как. на
пример, отыграл сезон 1991/92 
г. г. Егор Башкатов из ЦСКА — 
Авт.). Поэтому мы и пригласили 
нападающими их в «Динамо». 
А ведь могли бы и потерять, 
когда уже после «Автомобилис
та» они оказались в «Крыльях 
Советов». И даже подписали 
там какие-то бумаги! Мы в «Ди
намо» об этом узнали и сразу 
же переговорили с обоими, убе
див их, кстати, динамовцев с 
малых лет (Назаров и Кузьмин, 
напомним, начинали ■ подмос
ковных городах Загорск и Вид
ное, а потом перешли ■ дина
мовскую школу. — Авт.), с род
ным клубом прощаться не спе
шить, попробовать еще раз. 
Сегодня обоим для того, что
бы получить место в основном 
составе, приходится много ра
ботать, много больше, чем год 
назад, приходится. конечно, 
прыгать выше головы. Но зато 
и растут они значительно бы
стрее.

Общее мнение. Петра Во
робьева об уральцах в «Дина
мо».

—- Взлет всех вышеназванных 
еще впереди, «Динамо» и я 
верим в это. Но уже сейчас 
мне бы хотелось отметить тру
долюбие ребят. Я уже выше го
ворил о том, что динамовскую 
систему подготовки выдержива
ют не все. Уральцы — выдер
живают. У них есть сила духа, 
истинно рабочий характер, на
дежность. Уральский мотор не 
подводит...

Записал Юрий ОВОДОВ.
Москва — Екатеринбург.

ШКОЛА ВКЛАДЧИКА
ПРОДОЛЖАЕТ РАБОТУ

Многим оказались непонятны объявления типа «Банк 
гарантирует от 40 до 704 годовых». Эту ситуацию расс
матривает председатель Правления ВУЗ-банка T. II. Ка
линина.

Такая «вилка» в годовых ставках на вклады объясняется 
двумя обстоятельствами — сроком. на который положены 
деньги, и суммой вклада. Как правило, сэочный вклад 
(на 1. 2. 3 гола) преполагает больший процент, чём вклад 
до востребования; и чем дольше Вы храните деньги, тем 
больше «набегает» процентов. И второе. Чем солиднее 
Ваш вклад, тем значительней прирост к нему. Пример — 
наши последние предложения вкладчикам.

С 1 ЯНВАРЯ 1993 г. ВУЗ-БАНК
ПОВЫШАЕТ АО 65% ГОДОВУЮ СТАВКУ 

ПО ДЕПОЗИТНЫМ ВКЛАДАМ
НЕ МЕНЕЕ 20 ТЫС. РУБЛЕЙ.

На вклады от 5 до 20 тыс. рублей ставка остается преж
ней — 50%. Эти изменения касаются не только будущих 
вкладчиков. Банк гарантирует бесплатный перерасчет 
прибыли на уже открытые вклады.

Екатеринбург, ул. 8 Марта, 62.
Телефон 22-03-69.
Мин. вклад — 5 тыс руб.
Мин. срок — 6 месяцев.

Рекламное агентство «Малахит».

КОРПОРАЦИЯ«КОНСТАНТИН»
* Приглашаем руководителей предприятий к 

финансовому сотрудничеству,
* Гарантируем высокий доход.
* Оплатим работу финансовых посредников.

ул. Р. Люксембург, 43 «В» тел. 57-86-65.

«ЕВРОПЕЙСКО-АЗИАТСКАЯ КОМПАНИЯ»
совместно с

АКЦИОНЕРНОЙ КОМПАНИЕЙ 
«УРАЛЬСКИЙ БРОКЕРСКИЙ ДОМ» 

предлагает для реализации товары импортно
го производства:

консервы мясные, рыбные, 
конфеты, 
печенье, 

спиртные напитки. ч
Обращаться по телефонам:

56-94-22,
56-94-39, А
56-03-31, 
57-54-33.ПРЕДПРИЯТИЕ

ПРИОБРЕТЕТ:
термопластавтоматы, полимеры: полистиро

лы, полиэтилены, полипропилены у организаций 
и частных лиц.

Телефон: 72-63-56.

ПРЕДПРИЯТИЕ 
на постоянной основе 

ПРИОБРЕТАЕТ ВАУЧЕРЫ 
партиями по 50 и более штук. 

Телефон: 56-98-15.

. FILTER CIGARETTES

НА УРАЛЕ 
СИГАРЕТЫ ПРОИЗВОДСТВА США 

ИЗ ОТБОРНЫХ СОРТОВ 
ТЕМНОГО АМЕРИКАНСКОГО ТАБАКА 

минимальная партия — 
1 мастер-кейс (500 пачек). 

Форма оплаты — любая.

Телефон в Екатеринбурге: 
37-16-88.
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